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Цели 
оправдывают 
средства
Планируется увеличить 
сумму трансферта из ГНФАР 
в государственный бюджет

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 29.11.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8621 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1468 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2377 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1469 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9313 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0192 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0588

862 Оазис русского слова
Российский писатель Виктор Слипенчук всю 
жизнь исповедует правило - никогда не врать

Спикер с больным воображением
Милли Меджлис прокомментировал 
заявление председателя парламента Армении

Все решится в Токио
Хидаят Гейдаров может завершить 
год лидером мирового рейтинга

В последние годы Азербайд-
жан сильно укрепил свои 

позиции надежного партнера 
в различных областях. Сказан-
ное выходит за рамки простой 
риторики, находя поддержку 
среди мировых лидеров и ав-
торитетных международных 
организаций, которые полно-
стью доверяют Стране огней.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

ООН и ее Специальная про-
грамма для экономик Цен-
тральной Азии (СПЕКА) в этом 
аспекте занимают особое место. 
В этом контексте неудивительно, 
что Азербайджан председатель-
ствует в СПЕКА и организовал 

Неделю СПЕКА в Баку.
Тема Бакинского самми-

та - «Преобразование региона 
СПЕКА в центр соединяемости с гло-
бальным охватом» была выбрана 
отнюдь не случайно, ибо страны, 
участвующие в программе (в на-
стоящее время государствами- 
участниками СПЕКА являются 
Азербайджан, Афганистан, Казах-
стан, Кыргызстан, Таджикистан, 
Туркменистан и Узбекистан), ак-
тивно работают над укреплением 
своих торгово-экономических свя-
зей как с Европой, так и с Азией. 
Однако большинство из этих стран 
сталкиваются с проблемой отсут-
ствия выхода к морю, что услож-
няет их участие в мировом рынке.

Азербайджан, выступающий 
в качестве транзитного узла в об-

ширном регионе, хорошо подго-
товлен для обмена своим опытом 
с партнерами. Страна создала но-
вые возможности для стран более 
широкого региона благодаря зна-
чительным инвестициям в транс-
портную инфраструктуру за по-
следние три десятилетия. 

В принятой по итогам самми-
та Бакинской декларации стороны 

заявили о своем намерении уси-
лить роль СПЕКА как платфор-
мы экономического сотрудниче-
ства и постоянного диалога с це-
лью изучения путей солидарного 
использования возможностей ре-
гиональной интеграции и форму-
лирования общих ответов на воз-
никающие общие вызовы. 

Взаимовыгодная платформа 
СПЕКА - региональная структура, 
которая не замыкается лишь на себе

27 ноября государственный се-
кретарь США Энтони Блинкен 
позвонил Президенту Азер-
байджанской Республики 
Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разгово-
ра Президент Ильхам Алиев отме-
тил, что недавние заявления и шаги, 
предпринятые США в отношении 
Азербайджана, нанесли серьезный 
ущерб азербайджано- американским 
отношениям.

Глава государства заявил, что 
мнения, высказанные помощни-
ком государственного секретаря 
США Джеймсом О’Брайеном 15 
ноября 2023 года на слушаниях 
подкомиссии по Европе Комите-
та по иностранным делам Палаты 
представителей, являются предвзя-
тыми, не отражают действитель-
ности и были отвергнуты Азер-
байджаном.

Азербайджанская сторона при-
няла во внимание заявление США об 
отмене двусторонних встреч и кон-
тактов на высоком уровне в отно-
шении Азербайджана и о том, что 
«наши двусторонние связи не мо-
гут быть такими, как раньше», дала 
на это адекватный ответ.

Президент Ильхам Алиев на-
помнил, что в связи с этим Мини-
стерство иностранных дел Азер-
байджана выступило 16 ноября 

с заявлением, азербайджанская 
сторона в свою очередь также от-
менила визиты высокого уровня 
из США.

Государственный секретарь 
Блинкен попросил дать разреше-
ние на визит помощника государ-
ственного секретаря США Джеймса 
О’Брайена в декабре в Азербайджан 
с целью нормализации отношений. 
Президент Ильхам Алиев согла-
сился с этим предложением с од-
ним условием, что после этого ви-
зита будет снят необоснованный 
запрет на визиты высокопостав-
ленных официальных лиц Азер-
байджана в США. Государствен-
ный секретарь Блинкен принял это.

Кроме того, на представленные 
Азербайджаном Армении 11 сентя-
бря 2023 года предложения по тек-
сту мирного договора Армения от-
ветила 21 ноября. Таким образом, 
Армения задержала свой ответ на 
70 дней. Семидесятидневная за-
держка еще раз демонстрирует, что 
Армения использует текст мирно-
го договора как предлог для затя-
гивания переговорного процесса.

В ходе переговоров стороны 
также провели обмен мнениями 
об очередной встрече комиссий по 
делимитации государственной гра-
ницы, которая состоится 30 ноя-
бря на азербайджано-армянской 
условной границе.

Сообщение 
пресс-службы Президента
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Азербайджан и Турция благо-
даря их крепкому братству 

никогда не допустят вхождения 
в регион третьих сил, невзирая 
на шантаж ряда постоянных 
членов Совбеза ООН в инте-
ресах и с территории соседней 
Армении. 

Рамила ГУСЕЙНОВА 

Карабахская проблема вместе с пол-
ным восстановлением государствен-
ного суверенитета на всей террито-

рии нашей страны решена уверенно, 
окончательно и бесповоротно, хотя 
смириться или хотя бы попытаться 
принять факт триумфа официально-
го Баку дается многим тяжело. А по-
тому внешние провокации по-преж-
нему продолжаются, но так называ-
емые «требования» США к Турции 
прекратить поддержку Азербайд-
жана в карабахском вопросе дале-
ко не та новость, которая вызовет 
удивление или, более того, страх и 
панику у Страны огней. 

Братская дружба 
на зависть недругам
Провал стратегии Запада «разделяй и властвуй» 
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События 90-х гг. прошлого 
века позволяют нам предпо-

ложить, что тот или иной этни-
ческий конфликт как феномен, 
а затем и как прецедент быстро 
распространяется от группы 
к группе, от государства к го-
сударству. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На фоне одновременного распада 
Югославии, Советского Союза и Че-
хословакии в 1991 и 1992 годах кон-
фликты в Косово, Грузии и канув-
ший в Лету карабахский конфликт 
показали, что существует некая мо-
дель заражения, когда сепаратизм 

в одном государстве каким-то об-
разом вызывает рост сепаратизма 
в других странах. Аналитики утвер-
ждают, что этнический конфликт 
в целом и этнический сепаратизм 
в частности имеют склонность рас-
пространяться за пределы государ-
ственных границ. 

Эти аргументы предполагают, что 
сепаратизм больше похож на рако-
вую опухоль. Поэтому данный вопрос 
имеет важное значение не только для 
теоретических дебатов, но и для по-
литического анализа, особенно ког-
да в данный исторический момент 
Азербайджан создал новый преце-
дент, искоренив сепаратизм на сво-
ей собственной территории.

Раковая опухоль межправа
Азербайджан создал новый прецедент, 
искоренив сепаратизм на своей территории
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Временные поверенные в де-
лах США и Германии, а так-
же Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Франции 
28 ноября были по отдельно-
сти вызваны в Министерство 
иностранных дел (МИД) Азер-
байджана, сообщает Управле-
ние пресс-службы Министер-
ства иностранных дел.

На встречах было доведено до 
внимания, что новостной портал 
AbzasMedia при участии зареги-
стрированных в США, Германии 
и Франции организаций осущест-

вляет незаконные финансовые опе-
рации и в эту деятельность также 
вовлечены и посольства указанных 
стран, выражен серьезный протест 
против этой деятельности.

Строгое порицание 
Дипломаты США, Германии и Франции 
вызваны в МИД Азербайджана
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Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ) разоблачил 
истинные намерения Арме-
нии. Об этом в своей публи-
кации в социальной сети Х за-
явил заместитель министра 
иностранных дел Азербайд-
жана Эльнур Мамедов.

«Европейский суд по правам 
человека в своем последнем реше-
нии от 17 октября 2023 года («Дело 
Ованнисяна и Карапетяна против 
Армении») отметил, что граждане 
Республики Армения Р.Ованнисян 
и А.Саркисян были призваны в ар-
мию Армении в 2009 и 2008 годах 
и направлены в воинскую часть 

№36534 «вооруженных сил «Нагор-
ного Карабаха». В июле 2010 года 
они оба были убиты своими сослу-
живцами в результате внутреннего 
инцидента. Родители убитых воен-
ных подали в суд на Армению с тре-
бованием компенсации.

В Вашингтоне начинают осоз-
навать собственную глупость, 

когда Госдепартамент США офи-
циально заявил, что «из-за на-
рушения прав карабахских ар-
мян наши двусторонние отно-
шения с Баку не будут подняты 
на прежний уровень». 

Накануне госсекретарь США Эн-
тони Блинкен позвонил Президен-
ту Ильхаму Алиеву для получения 
согласия на декабрьский визит сво-
его помощника Джеймса О’Брайена 
в Баку в целях нормализации отно-
шений. Это тот самый «дипломат», 
который нелицеприятно высказы-

вался о нашей стране на недавних 
слушаниях в Конгрессе. А его бре-
довая сентенция «мы ясно дали по-
нять, что нормализация отношений 
с Азербайджаном после событий 
19 сентября невозможна, пока мы не 
увидим прогресса на мирном треке, 

так что мы отменили ряд визитов 
высокого уровня, осудили действия 
Баку и не ожидаем отмены действия 
907-й поправки до той поры, пока не 
увидим подлинного улучшения си-
туации» и вовсе стала поводом для 
зеркальной реакции. В ответ МИД 
АР получил четкое задание адекват-
но отреагировать на это, напрочь за-
претив визиты американских офи-

циальных лиц в нашу страну. 
Понадобилось примерно две не-

дели, прежде чем глава Госдепа вме-
сте со своими помощниками хоро-
шенько просчитал в корне изменив-
шуюся ситуацию на Южном Кавказе, 
прежде чем решился позвонить Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву. Там осоз-
нали, что, во-первых, Вашингтон яв-
ляется одним из посредников армя-

но-азербайджанского замирения, 
вслед за Парижем сжигающим мо-
сты при откровенно недопустимом 
вмешательстве во внутренние дела 
независимого государства и шанта-
жирующим его руководство восста-
новлением действия неконструк-
тивной поправки тридцатилетней 
давности. 

Обойдемся без «старших товарищей»
Азербайджан имеет волю и силы для реализации проектов любого уровня сложности 

Принципиальная позиция
ЕСПЧ разоблачил ложь Армении

По тону телефонного 
разговора с Президен-
том Ильхамом Алиевым 
видно, что даже Блинкен 
по ту сторону Атлан-
тики краснеет за тех, 
кого пытается выгоро-
дить любой ценой
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сумму трансферта из ГНФАР 
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МИД АР констатировал, что 
Агентство международного раз-
вития США, FreedomNow, New 
Democracy Fund и другие орга-
низации, нарушая правила пре-
доставления грантов, осуществля-
ли незаконным путем трансфер 
финансовых ресурсов на терри-
торию Азербайджана, внесли не-
законный вклад в деятельность 
AbzasMedia.

Подчеркнуто, что согласно за-
конодательству Азербайджанской 
Республики о грантовой деятельно-
сти и грантовых договорах, гран-
товые договоры подлежат государ-
ственной регистрации в соответ-
ствии с определенной процедурой, 
выделение финансирования проек-
там, не прошедшим регистрацию, 
является серьезным нарушением 

законодательства страны.
Вместе с тем, в соответствии 

с международной практикой, со-
гласно Закону Азербайджанской 
Республики «О медиа», не допуска-
ется финансирование местных ме-
диасубъектов иностранными фи-
зическими или юридическими ли-
цами, а также государственными 
структурами зарубежных стран.

Действия посольств и принад-
лежащих им организаций на терри-
тории нашей страны, противоре-
чащие упомянутому законодатель-
ству, также являются нарушением 
Венской конвенции о дипломати-
ческих сношениях.

Азербайджанская сторона жест-
ко осудила эту деятельность, рас-
ценив ее как противоречащую за-

конодательству нашей страны и на-
правленную на вмешательство во 
внутренние дела страны. Доведе-
но до внимания, что в связи с ука-
занными фактами она оставляет 
за собой право принимать соот-
ветствующие меры согласно на-
циональному законодательству.

Отдел политики

Хроника
2 Бакинский рабочий

среда, 29 ноября 2023 года www.br.az Бакинский рабочий
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В соответствии с I Государствен-
ной программой по Великому возвра-
щению на освобожденные от окку-
пации территории Азербайджанской 
Республики, утвержденной Распо-
ряжением Президента Азербайд-
жанской Республики от 16 ноября 
2022 года №3587, проводится ши-
рокомасштабная восстановитель-
ная и строительная работа для ре-
конструкции, устойчивого разви-
тия освобожденных от оккупации 
территорий и обеспечения высокого 
уровня жизни на этих территориях. 

Современные подходы, предусмо-
тренные в реализации поставлен-
ных целей по устойчивому рассе-
лению населения и реинтеграции 
территорий в экономическую дея-
тельность, в том числе применение 
передовых стандартов, высоких тех-
нологий и развитие каждого района 
в соответствии с областью специали-
зации, обусловливают привлечение 
высококвалифицированных кадров. 

В Карабахском регионе истори-
чески существовала традиция выс-
шего образования. Первое высшее 
учебное заведение здесь было созда-
но в 1969 году как филиал Азербайд-
жанского педагогического институ-
та, с 1973 по 1988 год оно действо-
вало как высшее учебное заведение 
и прекратило свою деятельность в пе-
риод оккупации наших территорий. 

Экономический потенциал осво-
божденных от оккупации террито-
рий, проводимые восстановитель-
ные и строительные работы, а также 
потребности рынка труда выявили 
необходимость образования выс-
шего учебного заведения, осущест-
вляющего подготовку высококвали-

фицированных кадров в регионе. 
Руководствуясь пунктом 32 ста-

тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях удовлет-
ворения спроса на высококвалифи-
цированные кадры в соответствии 
с социально-экономическими по-
требностями региона и сохранения 
исторически существовавших тра-
диций в области образования по-
становляю:

1. На базе высшего учебного за-
ведения, расположенного в городе 
Ханкенди, создать в подчинении 
Министерства науки и образова-
ния Азербайджанской Республи-
ки юридическое лицо публичного 
права «Карабахский университет» 
(далее - Университет).

2. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики: 

2.1. в двухмесячный срок: 
2.1.1. утвердить устав Универси-

тета и проинформировать об этом 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики;

2.1.2. принять необходимые меры 
по финансированию деятельности 
Университета;

2.1.3. решить вопросы обеспече-
ния Университета в городе Ханкен-
ди земельным участком, учебным 
зданием и общежитием, спортив-
ной площадкой и другими инфра-
структурными объектами;

2.2. решить другие вопросы, вы-
текающие из настоящего Распоря-
жения. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 28 ноября 2023 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени народа 

Азербайджана передаю Вам и всему 
вашему народу самые искренние по-
здравления по случаю национально-
го праздника Исламской Республики 
Мавритания - Дня независимости. 

Верю, что, используя имеющие-
ся возможности на благо наших на-
родов, мы и впредь будем прилагать 
совместные усилия на пути развития 
наших дружественных отношений 

и сотрудничества как на двусторон-
ней, так и многосторонней основе.

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, успехов 
в делах, вашему дружественному на-
роду - спокойствия и благополучия.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 25 ноября 2023 года

Уважаемый господин Президент! 
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана искренне по-
здравляю Вас и в Вашем лице весь 
ваш народ по случаю национально-
го праздника Республики Албания.

За прошедшие тридцать лет с мо-
мента установления наших дипло-
матических отношений азербайд-
жано-албанские дружеские связи, 
продиктованные волей наших дру-
жественных народов, укрепились, 
наше представляющее взаимный 
интерес сотрудничество динамич-
но развивалось.

Учреждение в прошлом году 
посольства Азербайджана в Ал-
бании, а также осуществленные 
нами взаимные визиты придали 
импульс переходу наших межгосу-
дарственных отношений в новую 
плоскость, расширению сотруд-

ничества в различных областях, 
в частности в энергетической сфере. 

Верю, что мы и впредь будем 
успешно продолжать совместные 
усилия на пути укрепления наших 
дружественных отношений, осно-
ванных на взаимном доверии и под-
держке, углубления плодотворного  
сотрудничества как на двусторон-
ней основе, так и в рамках между-
народных организаций. 

В этот праздничный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в делах, дружествен-
ному народу Албании - постоян-
ного благополучия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 25 ноября 2023 года

28 ноября под председатель-
ством руководителя Админи-
страции Президента Азер-
байджанской Республики 
и Координационного штаба 
по централизованному реше-
нию вопросов на освобожден-
ных от оккупации территориях 
Азербайджанской Республи-
ки Самира Нуриева состоя-
лось заседание, посвященное 
итогам 3-летней деятельно-
сти штаба.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, от-
крывая заседание, руководитель 
штаба Самир Нуриев довел до вни-
мания, что с освобождением на-
ших земель от оккупации в ноябре 
2020 года благодаря целенаправлен-
ной, последовательной и мудрой 
политике Президента Азербайд-
жанской Республики наша страна 
и регион в целом вступили в но-
вый этап стратегического разви-
тия. Он отметил, что в результа-
те локальных антитеррористиче-
ских мероприятий, проведенных 
в сентябре 2023 года, формирова-
ния вооруженных сил Армении 
в Карабахе были разоружены, их 
военная инфраструктура нейтра-
лизована, на всех освобожденных 
от оккупации территориях полно-
стью восстановлены конституци-
онный строй и суверенитет Азер-
байджанской Республики. Можно 
с уверенностью сказать, что сегодня 
азербайджанский народ пережива-
ет самый славный и вызывающий 

гордость период своей истории.
Самир Нуриев подчеркнул, 

что за прошедший 3-летний пе-
риод деятельности штаба, соглас-
но поручениям главы государства, 
на освобожденных от оккупации 
территориях были реализованы 
широкомасштабные проекты по 
восстановлению и строительству, 
стремительно продолжаются ра-
боты по созданию новых городов 
и сел. Оперативность, подотчет-
ность, межведомственная взаим-
ная коммуникация, координация 
и оперативность в реализации по-
ставленных задач в этой области 
стали основными принципами де-
ятельности штаба.

Затем в соответствии с повест-

кой дня заседания были заслушаны 
доклады о проводимой работе по 
решению необходимых вопросов 
на территориях, где в результате 
антитеррористических мероприя-
тий был восстановлен суверенитет, 
текущем состоянии дел, осущест-
вляемых на территориях в рамках 
I Государственной программы по 
Великому возвращению на осво-
божденные от оккупации террито-
рии Азербайджанской Республи-
ки, обеспечении расселения, безо-
пасности и устойчивой занятости 
возвращающегося населения, орга-
низации эффективного использо-
вания земель сельскохозяйствен-
ного назначения и конкурентоспо-
собного аграрного производства 

на освобожденных территориях. 
Был представлен доклад о проде-
ланной работе в области очистки 
территорий в Карабахском и Вос-
точно-Зангезурском экономиче-
ских районах от мин и неразорвав-
шихся боеприпасов.

Была заслушана информация 
специальных представителей Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики о координировании на ме-
стах вопросов повестки дня засе-
дания и текущем состоянии работ 
на соответствующих территориях.

В заключение заседания были 
даны соответствующие поручения 
по выполнению задач, поставлен-
ных Президентом Азербайджан-
ской Республики.

Славный период истории
Состоялось заседание, посвященное итогам 3-летней деятельности Координационного штаба 
по централизованному решению вопросов на освобожденных от оккупации территориях

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики
О создании Карабахского университета 

Президенту Исламской Республики 
Мавритания

Его превосходительству
господину Мохамеду ульд 

аш-Шейху аль-Газвани

Президенту Республика Албания
Его превосходительству

господину Байраму Бегаю

Ми л ли Медж лис Аз ер-
байджанской Республики  
выступил с заявлением в свя-
зи с высказываниями спикера 
парламента Армении Алена Си-
моняна от 28 ноября 2023 года. 
Об этом АЗЕРТАДЖ сообщи-
ли в Милли Меджлисе.

Выступая 28 ноября перед жур-
налистами, спикер парламента Ар-
мении Ален Симонян в очередной 
раз исказил существующие в регио-
не реалии и озвучил мысли, совер-
шенно далекие от истины. Подоб-
ные заявления спикера парламента 
Армении еще раз свидетельствуют 
о том, что армянское руководство 
вновь стоит в очереди «абсурдных 
притязаний», пытаясь привлечь вни-
мание зарубежных покровителей. 
Иного объяснения этому нет.

Было отмечено, что Симонян 
тем самым пытается стереть из люд-
ской памяти факт 30-летней оккупа-
ции Арменией международно при-
знанных территорий Азербайджана 
и завуалировать это черное пятно 
в истории Армении, исключив дан-
ный факт из повестки международ-
ного сообщества под видом взгля-
дов на будущее.

«Было бы хорошо, если бы Си-
монян начал говорить о будущем, 
извинившись за судьбы более 1 мил-
лиона азербайджанских беженцев 
и вынужденных переселенцев, из-
гнанных с родных земель в резуль-
тате проведенной Арменией поли-
тики этнических чисток, за Ход-
жалинский геноцид и разрушение 
9 городов и сотни сел во время ок-
купации. К сожалению, этого не 
произойдет.

Спикер парламента моноэтниче-

ской Армении, уничтожившей сотни 
исторических, культурных и рели-
гиозных памятников азербайджан-
цев на оккупированных землях и на 
территории Армении, изменившей 
названия памятников и топонимы, 
состряпав тем самым лживую исто-
рию, пытается мерить на свой ар-
шин Азербайджан, где мирно со-
существуют различные этнические 
группы, историческое и культур-
ное наследие которых охраняется 
государством. Это, по сути, обна-
жает истинную личину Армении.

Попытки Симоняна обвинить 
Азербайджан в оккупации в то 
время, как 7 сел Газахского райо-
на и Кярки все еще находятся под 
оккупацией Армении, является не 
чем иным, как проявлением боль-
ного мышления.

Неоднократные лживые заяв-
ления руководства Армении о том, 
что Азербайджан якобы «готовит-
ся к войне» или «отказывается от 
мирных переговоров», призванные 
ввести в заблуждение международ-
ную общественность, лишний раз 
свидетельствуют о том, насколько 
армянское руководство погрязло во 
лжи. Еще раз напоминаем Симоняну 
о том, что именно Азербайджан вы-

ступил с инициативой подписания 
мирного соглашения с Арменией на 
основе принципов международно-
го права после 44-дневной Отече-
ственной войны. В течение послед-
них трех лет Армения всячески пы-
талась воспрепятствовать мирному 
процессу, устраивая политические 
и военные провокации. В настоящее 
время имеется историческая воз-
можность установить долгосроч-
ный мир в регионе. Азербайджан 
неоднократно заявлял о своей го-
товности к миру с Арменией на ос-
нове признания территориальной 
целостности и суверенитета обеих 
стран. И в этот судьбоносный мо-
мент Армения пытается затянуть 
переговорный процесс, не отвечая 
на предложения Азербайджана по 
тексту мирного договора. Еще раз 
отмечаем, что Азербайджан являет-
ся сторонником стабильного мира 
в регионе и поддерживает нормали-
зацию отношений с Арменией. Есть 
хорошие возможности для подписа-
ния мирного соглашения. Призыва-
ем армянскую сторону воздержаться 
от подобных провокационных, лжи-
вых заявлений и внести свою лепту 
в установление мира», - отмечает-
ся в заявлении Милли Меджлиса.

Спикер с больным воображением
Милли Меджлис прокомментировал заявление 
председателя парламента Армении

Стратегический 
перекресток
Президент Сербии 
принял участие 
в закладке фундамента 
дороги, проектируемой 
азербайджанской 
компанией

В Сербии азербайджанская 
компания AzVirt приступи-
ла к строительству скорост-
ной автомобильной дороги 
Слепчевич-Бадовинчи про-
тяженностью 15,4 километра 
вблизи города Шабац.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в це-
ремонии закладки автомагистрали 
приняли участие Президент Сер-
бии Александр Вучич, официаль-
ные лица государства, посол Азер-
байджана в Сербии Кямиль Ха-
сиев и представители компании 
AzVirt в Белграде.

В рамках проекта планирует-
ся строительство четырех пере-
крестков, пяти мостов и четырех 
надземных перекрестков.

Говоря о стратегическом значе-
нии этой дороги, Александр Вучич 
отметил, что теперь люди смогут 
быстрее передвигаться по марш-
руту Сербия-Босния и Герцего-
вина, а возможности сообщения 
между городами Биелина и Бел-
град будут расширены. Президент 
Сербии сообщил, что планы на бу-
дущее заключаются в том, чтобы 
граждане могли спокойно пере-
двигаться в направлении городов 
Брчко и Баня-Лука, а затем Тузла 
и Сараево.

Отметим, что данный проект 
является продолжением строя-
щейся в настоящее время высо-
коскоростной дороги от Шабаца 
до Лозницы, ввод в эксплуатацию 
которой ожидается до конца сле-
дующего года.



Во-вторых, «мысли» коллектив-
ного Блинкена, озвученные Джейм-
сом О'Брайеном, не что иное, как 
территориальные претензии к Баку, 
восстановившему суверенитет ис-
ключительно в рамках международ-
ного права, где внятно записано «Ка-
рабах - Азербайджан!» 

Ну, а в-третьих, в-четвертых 
и далее по списку, сегодня любые 
дипломатические и иные действия 
даже самых-самых сверхдержав про-
тив Страны огней выйдут им бо-
ком на всех направлениях, так как 
практически весь мир посредством 
Движения неприсоединения, ОИС, 
СНГ, ОТГ, ШОС вплоть до Генассам-
блеи ООН за десятилетия государ-
ственной независимости убедился 
в правде, справедливости, надеж-
ности и миролюбивых намерени-
ях официального Баку. 

Зашкаливающая порой самона-
деянность американцев просто по-
разительна, а откровенный обман 
аудитории лично самим Госсекрета-
рем и конгрессменами-демократами 
вроде Фрэнка Пэллоне, заявлявши-
ми в октябре, что располагают све-
дениями «о намерении Президен-
та Алиева в ближайшие дни втор-
гнуться на юг Армении» напоминают 
приснопамятные времена «охоты 
на ведьм». Заокеанские политики 
наивно полагали, что внешнеполи-
тическое ведомство Азербайджана 
возьмет под козырек, а напуганное 
политическое руководство Страны 
огней снимет Национальный флаг 
в Ханкенди и прочих населенных 
пунктах, где полностью восстанов-
лен государственный суверенитет. 
Эти горе-политики даже не пред-
ставляют, сколько времени пона-
добилось официальному Баку, что-
бы после подписания трехсторон-
него Заявления от 10 ноября 2020 
года о прекращении огня проду-
мать, подготовить и осуществить 
комплекс мер, предшествовавших 
точечной антитеррористической 
операции 19-20 сентября.  

Буквально пять дней спустя после 
исторического события Президент 
Ильхам Алиев, выступая в Нахчы-
ване с заявлением для прессы вме-
сте с турецким коллегой Реджепом 
Тайипом Эрдоганом, заявил следу-
ющее: «Если три года назад мы по 
итогам Отечественной войны по-
ложили конец оккупации, 23 апреля 
этого года полностью восстанови-
ли нашу территориальную целост-
ность, установив на азербайджано-ар-
мянской границе контрольно-про-
пускной пункт «Лачин», пять дней 
назад мы полностью восстанови-
ли государственный суверенитет. 
Менее чем за сутки в результате 
антитеррористических мероприя-
тий незаконно дислоцированные ар-
мянские вооруженные отряды сда-
лись, приняв все наши условия - уже 
началась доставка нашей гумани-
тарной помощи армянскому насе-
лению Карабахского региона, туда 
поставляется топливо, продукты 
питания, лекарственные препара-
ты и пр. Это еще раз свидетель-
ствует о том, что все люди в на-
шей стране, независимо от этни-
ческой принадлежности, являются 
гражданами Азербайджана, кото-
рый обеспечивает их безопасность 
и конституционные права». 

Впрочем, в те памятные сен-

тябрьские дни Эрдоган находил-
ся в Нью-Йорке, где во время вы-
ступления с трибуны Генассамблеи 
ООН громогласно и справедливо 
заявил, исходя исключительно из 
международного права: «Карабах - 
это азербайджанская земля!» И этой 
справедливой мысли, не подлежа-
щей ревизии, он придерживается 
неизменно. Вспомним первые часы 
Отечественной войны, когда некото-
рые столицы успели обвинить офи-
циальный Баку и в нападении на 
Иреван, хотя бои шли на южнока-
рабахском направлении, с выходом 
на берега реки Араз, и в «привлече-
нии сирийских боевиков», и в ис-
пользовании турецких спецназов-
цев, вплоть до натовских самолетов 
F-16. Цель была понятна - создать 
предпосылки для военного вмеша-
тельства, объяснив его «непропор-
циональным применением воен-
ной силы на территории соседней 
страны», но и тогда президент брат-
ской страны отметился знаменитой 
фразой «Азербайджан не одинок, 
Турция всегда рядом с Азербайджа-
ном», что явилось серьезным сиг-
налом для некоторых горячих го-
лов хоть в Европе, хоть за океаном, 
и это было реальное послание даже 
для союзников по Североатланти-
ческому альянсу о том, что брат-
ство не имеет эквивалента. 

Оценивая политическую значи-
мость Шушинской декларации о со-
юзничестве от 15 июня 2021 года, 
еще одного эпохального документа, 
поднявшего уровень двусторонних 
отношений на небывалую высоту, 
глава государства заявил: «Сегодня 
эти отношения находятся на са-
мой высокой вершине: в свое время 
мы вместе заложили фундамент 
проекта TANAP и опять же вме-
сте открыли этот газопровод, се-
годня мы заложили фундамент га-
зопровода из Турции в Нахчыван, 
подписали протокол о намерени-
ях по строительству железной 
дороги Карс-Нахчыван, как одного 
из ответвлений Среднего коридо-
ра, который в перспективе послу-
жит сотрудничеству всех заинте-
ресованных стран. У нас состоялся 
также обмен мнениями о расшире-
нии потенциала железной дороги 
Баку-Тбилиси-Карс, и я проинфор-
мировал моего друга и брата о том, 
что в ближайшие месяцы ее возмож-
ности вырастут с 1 до 5 млн тонн. 
Все эти исторические проекты еще 
раз свидетельствуют о том, на-
сколько связаны наши государства 
и поддерживают друг друга, одновре-
менно направляя в правильное рус-
ло и региональные вопросы с тем, 
чтобы всюду господствовали мир 
и спокойствие, с полным обеспече-
нием территориальной целостно-
сти всех окружающих стран». 

Кстати, обращение Президента 
Ильхама Алиева по поводу долго-
срочной стабильности на Южном 
Кавказе было адресовано и к Госде-
пу тоже, однако чванливые чинов-
ники в Вашингтоне, по традиции 
спесиво считающие, что диалог - не 
для них и всюду предпочитающие 
приказной тон, пошли путем при-
менения своего рода санкций к Баку, 
при остановив выделение помощи, 

точнее, возобновив действие пресло-
вутой 907-й поправки. Хотя, суще-
ственных средств на содействие не 
выделялось, так как речь идет о по-
ставке некоторых видов военного 
оборудования, применяемого для 
охраны границ, которая ежегодно 
вместе с финансовыми накрутками 
тянет на семизначную цифру - поте-
рю пары миллионов условных еди-
ниц мы спокойно переживем, а вот 
дипломатические издержки коман-
ды Блинкена обойдутся имиджу за-
океанской державы гораздо дороже. 

Как видно из приведенного за-
явления О’Брайена, растиражиро-
ванного изданием Politico, и со слов 
госсекретаря именно на Азербайд-
жан Вашингтон пытался навесить 
ответственность за затягивание пе-
реговоров, пугая тем, что «Прези-
дент Алиев намерен вторгнуться 
на территорию Армении». Вроде 
выглядит все очень даже правдо-
подобно - вспомним, как глава го-
сударства говорил о том, что хочет 
того правительство Пашиняна или 
нет, строительство Зангезурского 
коридора - вопрос времени. 

Но на то и существует дипло-
матия, чтобы во главе наконечни-
ка предупреждения стояла фигура 
умолчания. Разве кто-то говорил, 
что коридор будет проложен силой? 
Никогда и нигде, зато если пошеве-
лить мозгами, 6 октября случилось 
вполне прорывное событие - ви-
це-премьеры Азербайджана и Ира-
на в поселке Агбенд Зангиланско-
го района заложили фундамент но-
вых автомобильных дорог, а также 
железнодорожных линий и мостов 
именно в Нахчыван на южном на-

правлении, которые никаким боком 
не коснутся территории Армении. 
В переводе это означает, что всем 
надоели слезливые ужимки лживо-
го официального Иревана, и если 
он в угоду своим заказчикам вы-
пячивает намерение «не допустить 
слияние тюркских государств и воз-
рождение Турана», черт с ним, а мы 
пойдем другим путем. И если даже 
иранцы, как в прошлые разы, про-
ведут религиозный демарш «по по-
литическим мотивам», и тут есть на-
дежный испытанный способ обойти 
«сестричек» - через Грузию в Карс 
и Ыгдыр, а оттуда в Нахчыван. Прав-
да, плечо станет на пару сотен верст 
длиннее, зато будет решена поли-
тическая задача высвобождения 
анклава из «объятий» теперь уже 
частичной блокады. 

Похоже именно иранское направ-
ление, а вовсе не мнимые «планы 
Баку по аннексии соседней страны» 
вывело из себя Белый дом, считаю-
щий, что «любой коридор должен 
создаваться только с согласия Ар-
мении, а любой другой маршрут, 
который будет создан в ином ва-
рианте, в том числе, при участии 
Ирана, столкнется с решительным 
(!) ответом». 

Обратите внимание, если рань-
ше США, прежде чем применять 
санкции или силу, хоть как-то пы-
тались соблюсти приличия, облечь 
их в мантию легитимности (вспом-
ним, как 5 февраля 2003 года тог-
дашний госсекретарь Колин Пауэлл 
предъявил Совбезу ООН пробир-
ку с иракским «оружием массово-
го поражения»), сейчас без всяких 
обиняков заявляют, что имеют на-

мерения вмешаться во внутренние 
дела суверенного государства. 

Вся подоплека абсурдной реак-
ции Госдепа сводится к тому, что 
главный армянский «соросенок» 
в ноябре 2020 года не только при-
нял обязательство предоставить 
коридор, но и согласился с погра-
ничным контролем ФСБ России, 
а это для американцев даже хуже 
дороги через Иран. Правда, поз-
же Пашинян под давлением кол-
лективного Запада отказался вы-
полнять в числе прочих и данный 
пункт, а мы ведь даже не опроте-
стовали этого чудачества, считая 
его суверенным желанием Ирева-
на и с уважением отнеслись к тер-
риториальной целостности Арме-
нии, договорившись с таким же со-
седним Тегераном. 

Но и это возмутило американ-
цев, начавших нас шантажировать 
«недопустимостью» этого маршру-
та, причем этот шантаж они объяс-
няют так. «Думаю, что будущее во-
круг оси Россия-Иран, которые яв-
ляются основными нарушителями 
безопасности региона, нестабильно 
и нежелательно как для правитель-
ства Азербайджана, так и Армении, 
которые имеют немало возможно-
стей принять другие решения. Я с не-
терпением жду нашего участия на 
более высоком уровне в ближай-
шие недели», - сказал в Конгрессе 
по этому поводу «великодушный» 
Джеймс О’Брайен. 

Впрочем, мир с Арменией тоже 
необходим, но не в такой степени, 
как это рисуют в своем воображе-
нии «соросята», затягивая объек-
тивный процесс. Помнится, азер-
байджанская сторона трижды ини-
циировала выгодный всем вариант 
подписания пусть даже рамочного 
документа, последний раз это слу-
чилось 11 сентября (в этой связи по-
мощник Президента Азербайджана 
Хикмет Гаджиев опубликовал ста-
тус в социальной сети Х, в котором 
говорится, что уже тогда Баку от-
правил Иревану последний проект 
мирного договора, на который до 
сих пор нет ответа). Похоже, коман-
да Пашиняна перепутала внешне-
политическое направление с КВН, 
заявив, что предложение Баку, от-
правленное по электронной почте, 
получено ими… 21 ноября, и те-
перь они изучают его. В зале со сме-
шливой аудиторией это прозвуча-
ло бы классно и даже с огоньком, 
так как нет сегодня даже гужевого 
транспорта, который бы почту до-
ставил за 70 дней на несколько сот 
километров. 

Понятно, что затягивание пе-
реговорного процесса - основ-
ной конек реваншистов, так и не 
дождавшихся отмашки из Пари-
жа, но выбирать предлог надо ак-
куратнее, а теперь и по тону теле-
фонного разговора с Президентом  
Ильхамом Алиевым видно, что даже 
Блинкен по ту сторону Атлантики 
краснеет за тех, кого пытается вы-
городить любой ценой. 

Кстати, спорная позиция Шта-
тов изначально вызывает законные 
вопросы мировой общественности. 
Обратите внимание, Вашингтон ни-
когда формально не оспаривал тер-

риториальную целостность Азер-
байджана, во-вторых, сам армянский 
премьер признал Карабах частью на-
шей страны, не вмешавшись в то-
чечную операцию на стороне се-
паратистов и прекратив с января 
следующего года финансирование 
марионеточного образования, кото-
рое объявило о прекращении суще-
ствования, не давая внешним игро-
кам шансов на спекуляцию темой 
«независимости многострадальных 
карабахских армян». Тем не менее 
Госдеп не только не определился с ре-
алиями, не послав в Шушу хотя бы 
одного официального сотрудника, 
но даже привязывает командиров-
ку полномочного посла к сговорчи-
вости официального Баку. 

Но мы то помним времена, когда 
представители сепаратистской хун-
ты (от Кочаряна до Шахраманяна) 
имели свое неофициальное пред-
ставительство в Вашингтоне, сво-
бодно проводили в этой стране те-
лемарафоны и прочие кампании по 
сбору средств на нужды «вымира-
ющего арцаха», которые затем рас-
совывались по необъятным закро-
мам чиновников. Более того, сами 
США ежегодно выделяли по $40-
60 млн непосредственно сепарати-
стам под видом гуманитарной по-
мощи (строительство жилья, школ, 
больниц, разминирование и пр.), 
однако понимающие все наоборот 
подопечные, напротив, разрушали 
все вокруг и минировали террито-
рии. То есть вопреки международ-
ному праву и мнению мирового со-
общества, заокеанская держава де-
факто признавала «независимость 
нкр» и при этом без зазрения сове-
сти выставляла себя в качестве «не-
предвзятого посредника» в Мин-
ской группе ОБСЕ. 

Теперь у них очередной «бзик» 
- обязательное возвращение в ре-
гион армян с тем, чтобы после ухо-
да контингента российских миро-
творцев выдавить слезу умиления 
у международной общественности, 
вынудив Баку впустить в Карабах 
«международных миротворцев» под 
эгидой ООН. 

А вот это уже точно красная ли-
ния для Баку - как говорится, хрен 
редьки не слаще. Более того, госу-
дарственная власть уже вернулась 
в Ханкенди, почти полтора года как 
возвращаются в Карабах и Восточ-
ный Зангезур бывшие вынужден-
ные переселенцы, и этот процесс не 
в силах остановить никто. 

И потом, чтобы было оконча-
тельно понятно всем - мы предпо-
читаем договариваться с соседями 
напрямую или посредством Грузии, 
еще одной страны региона, но никак 
не посредством окриков или вну-
шений из стран, расположенных за 
многие тысячи километров отсюда. 

И это правильная позиция госу-
дарства, исходящего во внутренней 
и внешней политике прежде все-
го из национальных интересов и, 
в полном соответствии с междуна-
родным правом, при наличии воли 
и сил для реализации проектов лю-
бого уровня сложности. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 
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Обойдемся без «старших товарищей»

Понадобилось примерно две недели, прежде чем глава 
Госдепа вместе со своими помощниками хорошень-
ко просчитал в корне изменившуюся ситуацию на 
Южном Кавказе, прежде чем решился позвонить 
Президенту Ильхаму Алиеву

 1

Вчера в Баку начала свою ра-
боту Международная техни-
ческая конференция «Борьба 
с минной угрозой: инновации 
и передовые практики», сооб-
щили АЗЕРТАДЖ. 

Целью проведения двухдневной 
технической конференции является 
доведение до мира актуальной для 
нашей страны минной проблемы, де-
монстрация глобальных инноваци-
онных технологий в области гума-
нитарного разминирования, а также 
укрепление международного парт-
нерства в этой сфере.

Во второй международной тех-
нической конференции, организо-
ванной Азербайджаном, принима-
ют участие более 100 представите-
лей международных организаций, 
работающих в сфере разминирова-
ния, операционных структур и ком-
паний-производителей из 25 стран 
мира, а также представители прави-
тельства, государственных учреж-
дений и дипломатического корпуса, 
аккредитованного в нашей стране.

Выступивший на конференции 

председатель правления Агентства 
Азербайджанской Республики по 
разминированию Вугар Сулейма-
нов довел до сведения участников 
конференции масштаб минной про-
блемы в нашей стране: «Масшта-
бы существующей в Азербайджа-
не минной проблемы крайне вели-
ки. По предварительным подсчетам, 
на освобожденных от оккупации тер-
риториях было установлено около 
1,5 миллиона мин, заминировано 
примерно 9 тысяч квадратных ки-
лометров. В результате операций по 
разминированию, проведенных с но-
ября 2020 года по настоящее время, 
от мин и взрывоопасных пережит-
ков войны очищено в общей слож-
ности 111 тыс. 207 гектаров терри-
тории. Общее число обнаруженных 
и обезвреженных мин и других взры-
воопасных пережитков войны со-
ставляет 109 тыс. 552 единицы, в том 
числе 30 тыс. 753 противопехотные, 

18 тыс. 531 противотанковая мина 
и 60 тыс. 268 неразорвавшихся бо-
еприпасов».

В.Сулейманов подчеркнул, что 
мины и взрывоопасные пережитки 
войны продолжают создавать серьез-
ные проблемы для устойчивого раз-
вития территорий, освобожденных 

от оккупации, благосостояния лю-
дей и окружающей среды. Он при-
звал к более тесному сотрудниче-
ству в этой области, обмену знаниями 
и опытом, объединению глобальных 
усилий по созданию мира, свобод-
ного от мин.

В свою очередь руководитель 

Аппарата Кабинета Министров 
Азербайджанской Республики Ру-
фат Мамедов отметил, что техни-
ческая конференция важна с точки 
зрения изучения возможностей меж-
дународных организаций по разми-
нированию, оценки опыта и резуль-
татов в этой области, преодоления 
трудностей и улучшения сотрудни-
чества. «Наличие мин и неразорвав-
шихся боеприпасов на этой терри-
тории очень затрудняет восстано-
вительные работы. К сожалению, 80 
процентов освобожденных терри-
торий еще не полностью размини-
рованы», - сказал он.

Выступившая затем резидент-ко-
ординатор ООН Владанка Андрее-
ва подчеркнула, что инновационные 
подходы, эффективное использова-
ние технологий и обмен передовым 
опытом между странами, постра-
давшими от мин, являются важны-
ми факторами для поиска устойчи-

вых решений противоминной дея-
тельности. В качестве предпосылки 
устойчивого развития и мира суще-
ствуют возможности для расшире-
ния партнерства и международной 
поддержки в борьбе с минной угро-
зой в Азербайджане.

На конференции с участием пред-
ставителей местных и зарубежных 
государственных учреждений, меж-
дународных организаций были про-
ведены панельные дискуссии о по-
следних инновациях в процессе ис-
следования территории, влиянии 
минной угрозы и деятельности по 
разминированию на окружающую 
среду, управлении данными. 

В рамках мероприятия представ-
лена выставка, отражающая деятель-
ность операционных структур и про-
дукцию компаний-производителей.

Второй день конференции про-
должится презентациями участни-
ков и панельными дискуссиями.

Борьба с минной угрозой
В Баку прошла международная конференция, посвященная инновациям и передовым практикам по разминированию
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Братская дружба на зависть недругам
Так, вопреки всем недоброже-

лателям, накануне была проведена 
встреча между тремя влиятельны-
ми кавказскими соседями (Азер-
байджаном, Турцией и Грузией), 
что для всех является ярким при-
мером и доказательством диалога 
на стратегическом уровне. В ходе 
обсуждений в очередной раз был 
сделан акцент на важности мира, 
стабильности и, особенно, совмест-
ного сотрудничества в регионе, что 
будет в дальнейшем способство-
вать, в первую очередь, стабиль-
ности и безопасности. 

Президент Ильхам Алиев, бла-
годаря таланту и труду которого 
наша страна набирает силу и вну-
шительный вес на мировой аре-
не, всегда позиционировал себя 
не просто как сильного, но и от-
ветственного лидера, для которо-
го жалкие попытки нерегиональ-
ных игроков, направленные на обо-
стрение ситуации, недопустимы. 
Для главы государства в любой 
считываемой ситуации и при лю-
бом раскладе основной приоритет 
уделяется мирному урегулирова-
нию конфликтов на основе норм 
и принципов международного пра-
ва, прежде всего суверенитета, тер-
риториальной целостности и не-
прикосновенности международ-
но признанных границ государств. 
Но действия будь то французских, 
будь то американских властей дале-
ко не входят в систему общечелове-
ческих ценностей - за время много-
вековой гегемонии в разных частях 
света они привыкли пользоваться 
самым легким приемом «разделяй 
и властвуй», который даже древние 
римляне пытались заменить меха-
низмом сдержек и противовесов 
или хотя бы методом кнута и пря-
ника. Однако в Париже и Вашинг-
тоне забывают, что все эти маски-
ровочные и постановочные трюки 
хороши для колониальной полити-
ки, возможно, они подходят офи-
циальному Иревану, потерявшему 
голову со времен правления Нико-
ла Пашиняна и не знающему, кто 
из четырех хозяев наутро объявит 
его «любимой женой». 

Мало того, что обе столицы по 
старой памяти считают себя пря-
мо вовлеченной стороной в диалог 
между Азербайджаном и Армени-
ей, они пытаются сжечь мосты на 
почве необъявленного, но види-

мого даже невооруженным взгля-
дом «христианского» заступниче-
ства. При этом обе страны надеются 
«сломать» оппонентов, самонадеян-
но веря в свою силу и пытаясь ка-
ким-то образом шантажом и пря-
мыми угрозами повлиять на пере-
говорный процесс. 

Так, пресс-секретарь правящей 
в Турции Партии справедливости 
и развития Омар Челик, говоря о во-
просах национальной безопасности, 
заявил, что внешнее воздействие 
для его страны не имеет значения. 
«Каждый раз американцы придумы-
вают отговорки по поводу постав-
ки истребителей F-16 и F-35, тре-
буя прекратить поддержку Азер-
байджана в карабахском вопросе. 
И когда братская страна восстано-
вила территориальную целостность, 
освободив Карабах, они шантажи-
ровали нас, давая понять, что под-
держка Азербайджану станет пре-
пятствием для отправки упомяну-
тых боевых самолетов», - откровенно 
сказал ответственный чиновник. 

Ясно одно, что если администра-
ция Белого дома решила перейти 
на «обработку» официальной Ан-
кары, это напрямую выходит за все 
рамки совестливости и честности 
по отношению к важнейшему во-
енно-политическому союзнику, не 
говоря о прочих субъектах между-

народного права. На что США на-
деются и к чему приведут подобные 
провальные инициативы, известно 
одному Байдену, страдающему стар-
ческой деменцией. Но его помощни-
кам хотя бы надо зарубить на носу, 
что уж в ком в ком, но в братской 
Турции сомневаться Страна огней 
не сможет позволить ни себе, ни 
другим при всем желании запад-
ных недоброжелателей. 

Невозможно забыть, как не толь-
ко Страна огней, но и весь азербайд-
жанский народ с чувством глубо-
кой благодарности всегда ощущали  
безвозмездную поддержку братского 
государства, и все мировое сообще-
ство было свидетелем того, как пра-
вительство Реджепа Тайипа Эрдога-
на и в дни невзгод, и сегодня, в ходе 
восстановления и реконструкции 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского регионов, стояло и стоит пле-
чом к плечу с нами. А совместное 
участие глав братских стран в от-
крытии Физулинского и Зангилан-
ского международных аэропортов, 
сельскохозяйственного комплек-
са «Агропарк Dost» и в многочис-
ленных знаковых мероприятиях на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях - разве это не наглядное 
подтверждение незыблемости брат-
ских отношений, которые, как ис-
тинная правда, всегда колют гла-
за недругам. 

Да, мы всегда открыты тем, кто на-
мерен подлинно сотрудничать и даже 
дружить с нами, но если это дела-
ется за счет попыток дестабилизи-
ровать ситуацию вокруг Карабаха 
и подобных провокаций, претендо-
вать на какую-то роль посредников 
и ситуативных союзников невоз-
можно и даже абсурдно, ибо для нас 
недопустима изначально однобокая 
позиция. Именно поэтому официа-
льный Баку очень осторожен в во-
просе партнерства, это возможно 
либо на равных и адекватных усло-
виях (как, например, с тюркским ми-
ром и Китаем), либо при абсолютно 
минимальном взаимодействии, но 
лишь до того момента, пока в том 
же Париже не осознают, что с Азер-
байджаном их политика неоколо-
ниализма не пройдет. 

С Арменией все ясно. Загнав 

себя в добровольную изоляцию, 
она в любой позиции стала ущем-
ленной стороной, с крайне слабой 
системой безопасности, дутой эко-
номикой, финансовыми дырами, де-
мографической катастрофой, массо-
вой коррупцией даже в сфере армей-
ского строительства. В Вашингтоне 
и Париже все это видят, равно как 
и то, что Страна огней, наоборот, 
очень даже привлекательный «ку-
сочек пирога», который никто не 
против себе урвать. Но не все так 
просто в политической кулинарии, 
особенно на «кухне» официального 
Баку, для которого независимость 
превыше всего. 

В армянской столице тем време-
нем, наивно полагая, что сотрудни-
чество с американцами послужит 
созданию дополнительного «зонти-
ка безопасности» для них, Пашинян 
все больше обрекает себя и госу-
дарство в целом на «потоп после 
шторма», где никто уже не протя-
нет руку помощи. А некоторые «се-
стры» даже скинут его первым со 
спасательной лодки, как бы голос-
ловно сейчас ни обещали и ни га-
рантировали ему поддержку «стар-
шие по званию». Впрочем, нынешняя 
Армения не понимает (надо вни-
мательнее читать про приключе-
ния Труффальдино), что смешно 
быть слугой двух господ, не гово-
ря о четырех. Несмотря на фиаско 
трехлетней давности, в Иреване свя-
то верят, что «русские их кинули», 
а вот французы будут воевать за 
нее «до последнего араба» и помо-
гут взять реванш, но придет вре-
мя и сам же коллективный Запад 
в торжественной обстановке раз-
веет последние инфантильные на-
дежды армян. 

На самом деле, абстрагируясь 
от геополитических реалий, сосед-
нюю страну даже можно пожалеть - 
грустно и тяжело быть одному при 
несбывшихся химерических наде-
ждах, однако, как говорится, что по-
сеешь, то и пожнешь. И еще одна 
мысль вслух - нет ни одной мни-
мой «великой идеи», во имя кото-
рой стоит враждовать с теми, кто 
когда-то пригрел тебя, тем более 
когда ты находишься в самом цен-
тре тюркского мира. 

Раковая опухоль межправа
Баку подал миру сигнал о том, 

что сепаратизм является пагубным 
явлением и заразен, поэтому госу-
дарства и международные органи-
зации должны стараться бороться 
с сепаратистскими конфликтами 
по мере их возникновения, пре-
дотвращая успех любого сепара-
тистского движения во избежание 
его распространения.

Сепаратисты в своих действи-
ях обычно выдвигают на первый 
план «право на самоопределение», 
которое считается одним из самых 
спорных принципов международ-
ного права. Он был предметом мно-
гочисленных споров на протяже-
нии XX и XXI веков и определял 
значительную часть меняющихся 
государственных отношений в тот 
период, особенно во время деко-
лонизации. В наши дни это право 
по-прежнему остается весьма ак-
туальным и часто обсуждаемым 
элементом международного права. 

Впервые эта фраза была ис-
пользована президентом Вильсо-
ном на Версальской мирной кон-
ференции, в отношении которой 
его госсекретарь Роберт Лансинг 
предупредил: «Эта фраза заряже-
на динамитом. Это породит надеж-
ды, которые никогда не смогут осу-
ществиться». 

В этой связи вспоминается пер-
вое международно-правовое дело, 
которое рассматривалось в отноше-
нии самоопределения Аландских 
островов в 1920 году. Тогда архи-
пелаг передал дело в Совет Лиги 
наций, чтобы выяснить, могут ли 
граждане Аландских островов от-
стоять свое самоопределение и вер-
нуться из Финляндии в Королев-
ство Швеция. Совет постановил, 
что «позитивное международное 
право не признает права нацио-

нальных групп как таковых отде-
лять себя от государства, частью 
которого они являются, путем про-
стого выражения желания». Таким 
образом, право на самоопределе-
ние не рассматривалось как пра-
во на отделение. 

Этот простой пример еще раз 
демонстрирует несостоятельность 
и бесперспективность сепаратиз-
ма на постсоветском пространстве, 
и вызывает уверенность в том, что 
рано или поздно все страны, стра-
дающие от него, смогут решить свои 
многолетние проблемы в рамках 
международного права, которым 
руководствовался Азербайджан на 
протяжении последних 30 лет и на 
деле доказал торжество историче-
ской справедливости. 

Сегодняшний разговор о сепа-
ратизме не случаен. В регионе Юж-
ного Кавказа остается еще одно го-
сударство, верный сосед, друг, стра-
тегический партнер Азербайджана 
- Грузия, страдающая от сепаратиз-
ма. Недавнее заявление премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна 
о признании Южной Осетии и Абха-
зии территориями Грузии приятно 
удивило. Слышать подобное заяв-
ление из уст руководителя страны, 
которая на протяжении 30 лет из-
за своих сепаратистских амбиций 
держала под оккупацией 20% тер-
ритории Азербайджана, дает наде-
жду на долгосрочный и устойчи-
вый мир на Южном Кавказе.

Однако заявление руководите-
ля армянского истеблишмента вы-
звало гнев у так называемых «ли-
деров» этих регионов Грузии, по-
чему-то напомнивших Пашиняну 
о Карабахе, и при этом называю-
щих его «предателем».

Никто не собирается обсуж-
дать правдивость и искренность 
слов армянского премьера, одна-

ко факт остается фактом. Он на-
шел в себе мужество и подтвердил 
давно устоявшийся тезис о том, что 
Абхазия и Южная Осетия являют-
ся неотъемлемыми частями еди-
ной Грузии. 

Можно допустить, что сегод-
ня, в постконфликтный период, 
пожиная плоды своего же армян-
ского сепаратизма, Никол Вовае-
вич «кусает локти» и знает, чем за-
кончится, например, сепаратизм 
в Абхазии, где 80% «госструктур» 
в руках армян. Он отчетливо пред-
видит также то, что «руководите-

лей» этих непризнанных псевдо-
государств ждет та же участь, что 
и «руководителей» карабахского 
режима, в данный момент содер-
жащихся в бакинских изоляторах. 

Не исключено, что перед гла-
зами Пашиняна ожили события 
недавнего прошлого, когда он так 
усердно и материально-техниче-
ски снабжал карабахских сепарати-
стов, добывал соросовские гранты 
для их жизнедеятельности, руко-
плескал заключению «двусторон-
них договоров о сотрудничестве» 
между погребенным навеки «ар-

цахом» с той же Абхазией и Юж-
ной Осетией.

Справедливости ради нужно 
отметить, что официальный Ире-
ван никогда не ставил под сомне-
ние территориальную целостность 
Грузии, при этом действуя исклю-
чительно в собственных интересах. 

Но момент истины все же насту-
пил, когда на заданный Пашиняну 
в формате «прямого общения с на-
родом» вопрос: «Готова ли Армения 
назвать Южную Осетию и Абхазию 
территориями, оккупированными 
Россией?», армянский премьер за-
явил: «Армения полностью и од-
нозначно поддерживает террито-
риальную целостность Грузии. Го-
лосование Армении в ООН до 2019 
года и после фиксировало очень 
видимые и определенные разли-
чия, в связи с чем представители 
нашего братского государства, Гру-
зии, выразили свое удовлетворе-
ние. Мы полностью и однозначно 
поддерживаем единство, сувере-
нитет, территориальную целост-
ность, независимость и демокра-
тию Грузии».

Пашинян прекрасно понимает, 
что ему не нужна еще одна пробле-
ма, причем с верным союзником За-
пада - Грузией, с тем Западом, кото-
рый вслепую потакает армянским 
капризам и мастерски использует 
в своих коварных целях армянский 
фактор. Поэтому если даже в сво-
ем заявлении Пашинян и слука-
вил, в любом случае слово не воро-
бей, оно уже запротоколировано. 

В своей гневной реакции на за-
явление Пашиняна так называе-
мый «президент» Южной Осетии 
Алан Гаглоев подчеркнул: «Мы с ува-
жением относимся к армянскому 
народу, с которым нас связывают 
многовековые дружественные от-
ношения, но нам неинтересно мне-

ние премьер-министра Армении, 
который оставил «Нагорный Ка-
рабах» в тяжелейшем положении. 
Он предал свой же народ, в боль-
шинстве своем армян по нацио-
нальности, которые ждали помо-
щи от Армении».

А самопровозглашенный «пре-
зидент» Абхазии Аслан Бжания свое 
возмущение на заявление Пашиня-
на выразил призывом к нему отка-
заться от «прогрузинской политики 
и начать считаться с фактическим 
положением дел на международ-
ной арене». 

После таких утверждений мир, 
в котором живет Бжания, между-
народная арена, о которой он так 
уверенно говорит, наводят нас на 
мысль, что он все же представляет 
некую внеземную, инопланетную 
цивилизацию, так как весь циви-
лизованный мир признает Грузию 
единой, нерушимой, в состав кото-
рой входят и Южная Осетия, и Аб-
хазия. Благо, в одном прав Бжания: 
«Армяне в Абхазии имеют все, чего 
не смог гарантировать Никол Па-
шинян армянам Карабаха». 

Действительно, ни в Карабахе, 
а теперь ни в самой Армении, куда 
вопреки гарантиям безопасности 
азербайджанских властей карабах-
ские армяне поспешили по указ-
ке своих никудышных «лидеров», 
Пашинян не смог обеспечить ни 
права, ни свободы своих граждан, 
да именно граждан, тридцать лет 
живущих в Карабахе с паспортами  
Республики Армения. 

Потому раз и навсегда предста-
вители международного сообще-
ства должны знать и запомнить, 
что сепаратизм ни к чему хороше-
му не приводит. Лучше вовремя 
опомниться и строить свою жизнь 
в мире и согласии со всеми сосе-
дями без исключения.

РАЗМЫШЛЕНИЯ

Омар Челик:

Каждый раз амери-
канцы придумывают 
отговорки по пово-
ду поставки истре-
бителей F-16 и F-35, 
требуя прекратить 
поддержку Азербайд-
жана в карабахском 
вопросе
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Сегодня раз и навсегда представители меж-
дународного сообщества должны знать 
и запомнить, что сепаратизм ни к чему 
хорошему не приводит

Принципиальная 
позиция

Суд далее отметил, что «он уже 
рассматривал в других делах вопрос 
о юрисдикции Армении над ука-
занной территорией и установил, 
что Армения осуществляла эффек-
тивный контроль над «Нагорным 
Карабахом» и прилегающими тер-
риториями, и следовательно, вы-
шеуказанные события произошли 
в пределах юрисдикции Армении», 
- пишет дипломат.

По словам Э.Мамедова, Арме-
ния настаивает на своей позиции 
о том, что она не имела никакого 
контроля и юрисдикции над окку-
пированными тогда территориями 
Азербайджана, чтобы отрицать свою 
ответственность за любые незакон-
ные действия, совершенные там.

«Говоря дипломатическим язы-
ком, ЕСПЧ пришел к выводу, что 
Армения не была честной», - под-
черкивает замминистра.

Все тайное 
стало явным   

Армения пытается 
сокрыть факт 

оккупации 8 наших сел
Община Западного Азербайд-
жана резко осудила абсурдное 
и клеветническое заявление спи-
кера парламента Армении Але-
на Симоняна о том, что якобы 
Азербайджан полностью или 
частично оккупировал 31 ар-
мянское село.

«Мы считаем, что Армения, вы-
двинув такое необоснованное утверж-
дение, еще раз продемонстрировала 
свою незаинтересованность в под-
писании мирного договора с Азер-
байджаном. Тем самым Армения 
также пытается сокрыть факт со-
хранения под оккупацией 8 азер-
байджанских сел.

Вместо голословных выражений 
о возвращении, армянские официа-
льные лица должны предпринять ре-
альные шаги и начать диалог с Об-
щиной Западного Азербайджана 
в этом направлении», - говорится 
в заявлении Общины.
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Взаимовыгодная платформа 
В частности, этого предполагает-

ся добиться путем содействия вза-
имодействию в таких приоритет-
ных областях, как связь, торговля, 
транспорт и логистика, цифровая 
трансформация и инновации, про-
мышленность, энергетика, управ-
ление водными ресурсами, окру-
жающая среда, «зеленый» переход 
и другие сферы, представляющие 
взаимный интерес.

Об итогах первого саммита  
СПЕКА и перспективах данной про-
граммы наш корреспондент беседу-
ет с руководителем клуба полито-
логов «Южный Кавказ», доктором 
философии по экономике Ильга-
ром Велизаде:

- Это был исторический сам-
мит, в работе которого принима-
ли участие не только участники 
программы, но и почетные гости 
в лице премьеров Грузии и Венгрии, 
а также представитель Совета со-
трудничества государств Персид-
ского залива. Хотя по своей форме  
СПЕКА является программой ООН, 
но по результатам саммита и не-
дели СПЕКА, проведенной в Баку 
(тоже немаловажное мероприятие, 
в котором приняли участие экс-
перты и представители различных 
ведомств стран-участниц), можно 
говорить о том, что сотрудниче-
ство стран- участниц данной про-
граммы выходит на новый уровень. 
И большая заслуга в этом Прези-
дента Ильхама Алиева как иници-
атора проведения подобного сам-
мита в Баку. 

- Как известно, СПЕКА суще-
ствует уже 25 лет, но до сих пор 
о ней мало кто слышал. Удастся 
ли сейчас - после первого саммита 
- усилить ее роль как платформы 
экономического сотрудничества 
и постоянного диалога, а в пер-
спективе превратить ее в полно-
ценную организацию?

- По крайней мере в Бакинской 
декларации, принятой по итогам 
саммита, стороны выражают наде-
жду, что эта программа будет уси-
лена соответствующими структу-
рами, что позволит ей в перспек-
тиве трансформироваться в еще 
одну региональную организацию. 
Об этом говорилось и в выступле-
ниях участников саммита, в част-
ности, об этом говорил Президент 
Казахстана, его поддержали дру-
гие участники, выразившие в це-
лом надежду, что существующее 
сотрудничество в рамках СПЕКА 
будет институционализировано 
в ближайшее время. 

Примечательно, что в рамках 
программы стороны решили со-
здать трастовый фонд, призван-
ный стать одним из регуляторов 
деятельности СПЕКА. Разумеется, 
для того, чтобы СПЕКА трансфор-
мировалась в полноценную реги-
ональную организацию, есть все 
основания.

- Центральная Азия уже име-
ет свою региональную организа-
цию, есть Организация тюркских 
государств (ОТГ), имеется Орга-
низация экономического сотруд-
ничества (ОЭС), объединяющая 
практически те же страны. Как, 
по-вашему, есть ли необходимость 
в еще одной организации, дубли-
рующей уже существующие?

- Вопрос вполне обоснован-
ный. По крайней мере, со сторо-
ны именно такой ситуация и вы-
глядит. Однако следует понимать, 
что у каждой из этих организаций 
имеется своя особенность. В част-
ности, ОТГ - сообщество, строя-
щее свою деятельность на основе 
общих ценностей: исторических 
и этнических корней. В ней, в част-
ности, не присутствует Таджики-
стан. ОЭС, в которой состоят те же 
страны, что и в СПЕКА, предусма-
тривает сотрудничество в транс-
портной, экономической сферах, 
но это чисто региональная плат-
форма, которая не соотносит свои 
цели и задачи с целями и задачами 
ООН, в то время как СПЕКА явля-
ется специализированной програм-
мой ООН для стран Центральной 
Азии. Таким образом, сотрудниче-
ство стран - участниц СПЕКА со 
специализированными структура-
ми ООН является, если можно так 
сказать, фишкой СПЕКА, прида-
ет ей определенную уникальность. 

В этом формате ООН выступает 
в качестве основного партнера ор-
ганизации. Поэтому, если мы го-
ворим о трансформации СПЕКА 
в полноценную региональную ор-
ганизацию, то данный процесс бу-
дет проходить при непосредствен-
ном участии ООН. Также следует 
отметить, что цели этой програм-
мы полностью совпадают с целями 
Программы развития ООН. Это 
очень обширная программа, и речь 

тут идет о сопряжении повестки 
ООН с повесткой регионального 
сотрудничества. Поэтому еще одна 
дополнительная платформа взаи-
модействия региональных участни-
ков лишь укрепит их сплоченность 
и позволит активизировать торго-
во-экономические связи в преде-
лах конкретного большого региона. 

- В каких сферах возможно ак-
тивно развивать сотрудничество 
в рамках СПЕКА?

- Об этом стороны предметно 
говорили в ходе саммита. Это пре-
жде всего транспорт и энергети-
ка. Но говоря о целях устойчиво-
го развития ООН, наверное, сле-
дует говорить и о других вопросах, 
связанных с социальной динами-
кой, экологией, вопросами водной 
безопасности. К примеру, все госу-
дарства - участники СПЕКА в той 
или иной степени страдают от не-
достатка питьевой воды. Поэто-
му рациональное использование 
водных ресурсов региона для по-
вышения социально-экономиче-
ской устойчивости (не секрет, что 
в некоторых регионах мира сегод-
ня из-за нехватки воды возника-
ют вооруженные конфликты или, 
как минимум, имеются предпосыл-
ки) требует реализации комплекс-
ных программ с участием всех го-
сударств. В частности, если речь 
идет о трансграничных реках, 
крупнейшие из которых Сырда-
рья и Амударья, то следует отме-
тить, что эти реки протекают по 
территории сразу нескольких стран 
Центральной Азии. Поэтому важ-
но целевое использование водных 
ресурсов с применением водосбе-
регающих технологий, а также ко-
ординация действий. 

Также важны транспортная 
и энергетическая темы. Доста-
точно отметить, что сегодня в ре-
гионе СПЕКА формируются но-
вые транспортные коммуникации. 
И эти маршруты должны действовать 

в национальных интересах стран - 
участниц СПЕКА, одновременно 
привлекая внимание внерегиональ-
ных игроков. А для этого необхо-
димы в первую очередь цифрови-
зация, повышение эффективности 
не только качества дорожной ин-
фраструктуры, но также требует-
ся создать законодательную базу 
в виде различного рода норматив-
ных актов, благоприятных тарифов 
и пошлин, что позволило бы пере-
возчикам с выгодой для себя вос-
пользоваться маршрутами, прохо-
дящими по территории СПЕКА. 

Хотя стороны сегодня говорят 
о росте товарооборота, но куда важ-
нее повышение качества торгово- 
экономических взаимоотношений 
за счет углубления кооперации в от-
дельных отраслях. В частности, речь 
идет об энергетике, машинострое-
нии, высоких технологиях, и здесь, 
конечно же, стороны заинтересова-
ны больше в реализации совмест-
ных инвестиционных проектов, ко-
торые создают возможности для 
роста кооперации. Кстати говоря, 

вышеуказанный трастовый фонд 
как раз будет способствовать ре-
ализации этих задач.  

- Каковы перспективы СПЕ-
КА, учитывая, что в качестве го-
стей на первом саммите в Баку 
были премьеры Грузии и Венгрии, 
а также представитель Совета со-
трудничества государств Персид-
ского залива?

- Разумеется, в плане физиче-
ского расширения СПЕКА сложно 
говорить о том, что в будущем ее 
участниками станут Венгрия или 
страны Персидского залива. Дело 
в том, что СПЕКА - прежде всего 
региональная программа, сконцен-
трированная в основном на странах 
Центральной Азии. Однако если 
говорить о СПЕКА и окружающих 
ее странах и регионах, то в плане 
сотрудничества с ними мы можем 
говорить о неких внешних кольцах. 
То есть имеются сердцевина дан-
ной программы и внешние коль-
ца сотрудничества. И эти «кольца» 
могут подразумевать тесное взаи-
модействие стран - участниц СПЕ-
КА с другими игроками. При этом 
дело не ограничивается только Гру-
зией и Венгрией. Если брать шире, 
это Россия, Китай, страны - члены 
ЕС, арабские государства Ближнего 
Востока. То есть СПЕКА - это реги-
ональная структура, которая не за-
мыкается лишь на себе, но строит 
взаимовыгодную повестку в сво-
ем регионе не только для стран- 
участниц, но и тех внерегиональ-
ных игроков, с которыми она уже 
взаимодействует по факту. 

Обратите внимание на реали-
зацию транспортных проектов. 
В нашем регионе имплементиру-
ются два масштабных проекта: Вос-
ток-Запад и Север-Юг, в которых 
принимают участие Россия, Китай, 
ЕС, Турция, Иран, Индия, страны 
Южной и Юго-Восточной Азии. Со-
ответственно, СПЕКА не может не 
взаимодействовать с этими стра-

нами и регионами. Границы СПЕ-
КА - границы мира, дружбы и со-
трудничества. С этой точки зрения 
можно говорить об усилении пар-
тнерства между СПЕКА и сопре-
дельными странами. 

- В чем заинтересованность 
Азербайджана в СПЕКА?

- Азербайджан по сути явля-
ется маленькой моделью СПЕКА, 
которая выступает коммуникато-
ром между различными субрегиона-
ми Евразии. Наша страна является  
межрегиональным хабом, в частно-
сти, соединяет СПЕКА с Кавказом, 
через Грузию - с Черноморским ре-
гионом, через Турцию - со страна-
ми Юго-Западной Азии, через Иран 
- со странами Среднего Востока. 

С другой стороны, Азербайджан 
является естественной площадкой 
для взаимодействия всех вышепе-
речисленных регионов. В частно-
сти, сегодня Карабахский и Восточ-
но-Зангезурский экономические 
районы превратились в большую 
стройплощадку, где всем найдется 
место. Достаточно напомнить, что 
на днях министр иностранных дел 
и торговли Венгрии Петер Сийярто 
принимал участие в закладке села 
Солтанлы Джебраильского района. 
Это еще раз доказывает, что СПЕКА 
- это не просто разговоры, а плат-
форма для практического взаимо-
действия. Аналогичные возможно-
сти открываются и для других го-
сударств. К примеру, с Ираном мы 
развиваем проект Зангезурского ко-
ридора, идет строительство соот-
ветствующего моста. Узбекистан 
и Казахстан построили школы на 
освобожденных территориях. Но, 
как я полагаю, этим дело не огра-
ничится, речь идет о реализации 
других более масштабных проек-
тов. Таким образом, в этой боль-
шой стройплощадке могут прини-
мать участие как региональные, так 
и внерегиональные игроки. 

Участие Азербайджана в СПЕ-
КА лишний раз стимулирует этих 
игроков, вовлекая их в этот процесс. 
Выгодоприобретателями являют-
ся все те государства, которые уча-
ствуют в этих процессах и которые 
коммуницируют с нашей страной 
в рамках программы СПЕКА. По-
этому Баку пригласил на саммит 
премьер-министров Грузии и Вен-
грии, которые принимают участие 
в различных региональных проек-
тах. Кроме того, в последнее время 
проявляют большую заинтересован-
ность в происходящем здесь про-
цессе арабские страны Персидско-
го залива. Недавно в Баку побывал 
президент Ирака, обсуждались во-
просы экономического сотрудниче-
ства, реализации совместных про-
ектов. Полагаю, что Зангезурский 
коридор станет хорошей отправной 
точкой для грандиозных проектов. 

- Единственная страна, которая 
с упорством, достойным лучшего 
применения, не участвует в подоб-
ных мероприятиях и продолжа-
ет сохранять роль регионального 
аутсайдера, - это Армения. 

- Для Иревана, по-видимому, 
более важно взаимодействовать 
с внерегиональными игроками, 
и что обращает на себя внимание, 
такое сотрудничество в основном 
происходит в военно-технической 
сфере. Разумеется, это выбор са-
мой Армении, но усиление пози-
ций Азербайджана в регионе, де-
монстрация экономической актив-
ности все-таки создают атмосферу 
сотрудничества в большом регио-
не, и Иреван не сможет долго оста-
ваться в стороне от этого. Они, раз-
умеется, реагируют на это, предла-
гая некий «армянский или мирный 
перекресток», но Армении следует 
обратить внимание на то, что в ре-
альности «мирный перекресток» 
уже давно существует на террито-
рии Азербайджана. 

Все возможности для региональ-
ных и внерегиональных игроков про-
должают оставаться открытыми, 
и мы рады конструктивному со-
трудничеству с такими игроками, 
как Венгрия. Но если внерегиональ-
ные игроки будут предлагать некие 
геополитические инициативы, иду-
щие в разрез с интересами прочих 
региональных игроков, то они, как 
и Армения, останутся на обочине 
тех региональных процессов, ко-
торые здесь протекают.

Ильгар Велизаде:

Азербайджан по сути является малень-
кой моделью СПЕКА, которая выступа-
ет коммуникатором между различными 
субрегионами Евразии

 1

В Ашхабаде прошел Туркме-
но-азербайджанский биз-
нес-форум при совместной ор-
ганизации Агентства поощ-
рения экспорта и инвестиций 
- AZPROMO и Торгово-про-
мышленной палаты Туркме-
нистана, сообщили в Мини-
стерстве экономики.

Помимо официальных лиц обе-
их стран, в мероприятии приняли 
участие около 60 представителей 
компаний, работающих в сферах 
промышленности, строительства, 
логистики, пищевой промышлен-
ности, сельского хозяйства, химии, 
финансов и др.

На бизнес-форуме министр 
экономики Микаил Джаббаров 
подчеркнул развитие по восхо-
дящей торгово-экономических 
отношений между Туркмениста-
ном и Азербайджаном. Было от-
мечено, что существующие согла-
шения о поощрении и взаимной 
защите инвестиций, устранении 
двойного налогообложения, управ-
лении государственной собствен-
ностью, сотрудничестве в сфере 
малого и среднего предпринима-
тельства сформировали прочную 
основу для устойчивого и эффек-
тивного экономического партнер-
ства. Развитие торговых отношений 
с Туркменистаном дает положи-
тельные результаты. Расширяет-
ся и инвестиционное сотрудниче-
ство с дружественной страной. Су-
ществуют благоприятные условия 
для взаимных инвестиций. В це-
лях обеспечения устойчивой по-
ложительной динамики в торго-
во-инвестиционной сфере деловые 

круги наших стран должны про-
являть активность в реализации 
взаимных инвестиционных про-
ектов. Важно осуществлять пар-
тнерство в таких перспективных 
сферах, как энергетика, промыш-
ленность, транспорт и логисти-
ка, сельское хозяйство, цифровая 
трансформация, а также в Алят-
ской свободной экономической 
зоне, Бакинском международном 
морском торговом порту и дру-
гих направлениях. Участники фо-
рума были проинформированы 
о благоприятной бизнес- и инве-
стиционной среде Азербайджа-
на, возможностях, создаваемых 
промышленными зонами, эконо-
мической реинтеграции на наших 
освобожденных территориях для 
инвесторов, туркменским инве-
сторам было предложено активно 
воспользоваться бизнес-возмож-
ностями нашей страны.

Заместитель председателя Ка-
бинета Министров Туркменистана 
Батыр Атдаев отметил важность 
активизации делового сотрудни-
чества между бизнес-кругами для 
устойчивого развития торгово- 
экономических связей с Азербайд-
жаном. Отмечалось, что встречи 
и мероприятия, проводимые в раз-
личных форматах, достигнутые до-
говоренности будут вносить вклад 
в укрепление партнерства между 
деловыми кругами и реализацию 
совместных проектов.

На бизнес-форуме состоялись 
презентации инвестиционной сре-
ды и возможностей для осущест-
вления бизнеса в обеих странах. 
Мероприятие продолжилось встре-
чами бизнесменов в формате B2B.

В обоюдных интересах
Ашхабад и Баку обсудили вопросы углубления 

двустороннего сотрудничества

В соответствии с законодательством
Проводится опрос для оценки 

потребностей жителей села Сус

Председатель Государствен-
ного комитета по делам бе-
женцев и вынужденных пе-
реселенцев Ровшан Рзаев за-
слушал 28 ноября обращения 
граждан, зарегистрированных 
для приема в порядке очере-
ди, и ответил на их вопросы.

Как сообщили в государствен-
ном комитете, до сведения участ-
ников встречи было доведено, что 
проводимая Президентом Ильха-
мом Алиевым совершенная по-
литическая линия обеспечивает 
всестороннее и устойчивое раз-
витие нашей страны, последова-
тельную реализацию всех социаль-
ных проектов. Президент Ильхам 
Алиев определил решение проблем 
вынужденных переселенцев как 
одно из приоритетных направле-
ний социальной политики. При-
нимаются необходимые меры по 
улучшению их жилищно-быто-
вых условий, обеспечению устой-
чивого размещения населения на 
территориях, освобожденных от 
оккупации. Первая леди Мехри-
бан Алиева также уделяет особое 
внимание решению жилищных, 

образовательных и медицинских 
проблем вынужденных переселен-
цев, осуществляет важную рабо-
ту в этой сфере.

Обращения граждан в основ-
ном касались улучшения жилищ-
но-бытовых условий, коммуналь-
ного хозяйства, статуса, единого 
ежемесячного пособия, трудо-
устройства, возвращения на осво-
божденные от оккупации терри-
тории и др. 

На встрече были заслушаны 
и соответствующим образом за-
фиксированы обращения граж-
дан, большинство из которых были 
бывшими вынужденными пересе-
ленцами. Им сообщили, что под-
нятые вопросы будут рассмотре-
ны и решены в соответствии с за-
конодательством.

Строительство села Сус про-
должается, проводится опрос с це-
лью оценки потребностей жителей, 
реализуются другие меры, опреде-
ленные для эффективной органи-
зации возвращения. Жители, при-
нявшие участие во встрече, заяви-
ли, что абсолютное большинство 
жителей села готовы вернуться 
в родной край.
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В России члена Союза писате-
лей СССР, членкора Акаде-

мии русской словесности, об-
ладателя Золотой Есенинской 
медали «За верность традици-
ям русской культуры и литера-
туры» и академика Междуна-
родного университета им.Чин-
гисхана Виктора Слипенчука 
называют маэстро полифони-
ческих деталей. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В писательской копилке из-
вестного прозаика и драматурга, 
посетившего нашу страну в рам-
ках завершившейся недавно IX Ба-
кинской международной книжной 
выставки (Baku International Book 
Fair 2023), - десятки романов, по-
вестей и сборников стихов, издан-
ных в разных странах - в России, 
Китае, Монголии, Сербии, Фран-
ции. Перед отъездом в Москву он 
дал интервью корреспонденту на-
шей газеты.

- В Баку на выставку вы привез-
ли все восемь томов вашего «Пол-
ного собрания сочинений» и плюс 
9-й том («Путешествие с русским 
словом»), который вышел совсем 
недавно, в нынешнем году. Что 
их объединяет?

- Их объединяет автор. Вооб-
ще-то формально - это отдельное 
от восьмитомника издание, состо-
ящее из двух разделов: рецензий, 
интервью с писателем, отзывов чи-
тателей и памятных сердцу фото-
графий, но в то же время это - ло-
гическое завершение моей гигант-
ской работы над этим грандиозным 
проектом.

- Как вы оцениваете Бакин-
скую книжную выставку? Имели 
ли успех ваши книги, выставлен-
ные на российском стенде Baku 
International Book Fair 2023?

- Судя по тому, что меня бук-
вально облепили молодые чита-
тели и школьники с их родителя-
ми и в течение примерно четырех 
часов задавали вопросы, видимо, 
успех все-таки был. Ну и я, конеч-
но, по достоинству оценил уровень 
их образованности, начитанности. 
Баку и в эти непростые времена 
остается оазисом русского слова.

- С кем еще довелось встре-
титься в Баку?

- В первый день я встретился 
с журналистами, один из телека-
налов брал у меня интервью. Ког-
да мы ехали на это мероприятие, 
я спросил таксиста: «Что мне та-
кого сказать, чтобы меня сразу по-
любила ваша страна?». Он поду-
мал и ответил: «Скажите: Карабах 
Азербайджандыр». Я так и сказал, 
и со мной беседовали более полу-
часа. А еще у меня были интерес-
ные встречи в Русском доме (Рос-
сотрудничество), там тоже было 
весьма занимательное общение. 

- В Баку вы приехали в пер-
вый раз?

- Да, я здесь впервые. Все ка-
залось, что успею, в одной стра-
не живем. А после развала СССР 
как-то не получалось. И вот теперь 
посчастливилось.

- Значит, понравилось?
- Очень. Особенно меня восхи-

тил ночной Баку: мы поднялись на 
самый последний этаж Four Seasons 
Hotel, где я, как завороженный, смо-
трел на причудливое мерцание пла-
менных башен Flame Towers. А ка-
кие красивые у вас автомобиль-
ные пробки! Медленно так текут, 
словно река, - красные, белые…

- Вам знакома современная 
азербайджанская литература?

- Меня знакомили с вашими 
молодыми авторами. И у вас есть 
такой замечательный писатель - 
Чингиз Абдуллаев.

- Предпочитаете детективы?
- Нет, я предпочитаю хоро-

шую художественную литерату-
ру, хотя мне и детективы его нра-
вятся, конечно. Но больше всего 
меня восхищает биография это-
го автора, а именно то, что он ис-
полнил мою неосуществившуюся 
мечту. Дело в том, что после шко-
лы я хотел стать юристом, но по-
скольку родился в глухой деревне 
в 200 км от Владивостока в много-
детной семье, чтобы поехать в бли-
жайший юридический институт, 
который находился в Свердлов-
ске, надо было продать единствен-
ную кормилицу - нашу корову. Это 
было невозможно, пришлось идти 
в мореходку. Потом жизнь завер-
тела, ходил на рыболовецком суд-
не старшим помощником, окончил 
в Омске сельхозинститут, работал 
зоотехником, после стал писателем. 
А вот Чингиз Абдуллаев вначале 
окончил юридический факультет 
университета, а уже потом напи-
сал все, что написал. Я ему немно-
го завидую.

- Ну вот вы уже в Баку, навер-
ное, лично с ним встретились?

- К сожалению, нет. Мне сказали, 
что он сейчас находится в Москве.

- А с азербайджанскими изда-
телями как-то взаимодействуете?

- Да, в 3-м номере журнала «Ли-
тературный Азербайджан» за 2023 
год был опубликован мой рассказ 
«Крылатый боевой конь».

- Вы родились в 1941 году, ста-
ло быть, войну не помните?

- Какие-то фрагменты помню 

прекрасно. Например, помню, как 
в 1945 году через нашу Чернигов-
ку проходила армия Рокоссовско-
го. Помню пленных японцев Кван-
тунской армии, они работали на 
лесоповале. Мы, пацаны, броса-
ли им хлеб, а они кивали и плака-
ли. Время было тяжелое, мы сами 
ели жмых. Кстати, моя первая кни-
га, вышедшая за рубежом, - «Сме-
ющийся пупсик» вышла именно 
в Японии. Я эту страну проехал 
вдоль и поперек.

- Сейчас бумажные книги ста-
ли не очень востребованы, куда 
популярнее их электронные вер-
сии. Вы сами читаете книги в ин-
тернете?

- Вы знаете, когда я пишу, я во-
обще ничего не читаю - ни книг, 
ни новостей. Я был лично знаком 
с известными советскими писате-
лями Виктором Конецким и Вла-
димиром Тендряковым, и, узнав, 
что, работая над своими произ-
ведениями, они в это время ниче-
го не читают (кстати, факт прове-
ренный), я не мог этому поверить. 
Считал, оригинальничают, уже не 
видят земли под ногами. А ныне 
и сам ничего не читаю, чтобы сбе-
речь время для повседневного раз-
меренного писательского труда.

- А кто вас рекомендовал в Союз 
писателей СССР? Кто-то из ма-
ститых?

- Да, рекомендацию в наш про-
фессиональный союз мне дал Ва-
силь Быков.

- Сами-то с какого возраста 
читаете?

- Лет с пяти. Старшие братья 
занимались, ну и я с ними. Еще 
до школы знал все столицы мира: 
на стене у нас вместо ковра висе-
ла политическая карта мира. Я ее 
наизусть знал. 

- И в школе, конечно, были 
отличником?

- Да какой там! Учеба у нас во-
обще не считалась серьезным за-
нятием, работать надо было.

- Вы сказали, что были стар-
шим помощником на рыболовец-
ком судне. Как вы умудрялись ру-
ководить рыбаками, это ведь на-
род своевольный?

- Я старался никогда им не врать. 
Так же как старался не врать в пи-
сательстве. В моих произведениях 
о труде моряков не столько роман-
тика моря, сколько романтика тру-
да, подчас аварийного, очень тя-
желого, но очень нужного.

- После выхода в свет поэмы 
«Чингисхан» вы стали кавалером 
ордена «Слава Чингисхана». Кто 
вам его вручил?

- Эту высокую награду мне 
вручил Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Монголии в Рос-
сии Идэвхтэн Долоонжин в 2013 
году. А спустя четыре года, когда 
я участвовал в XXXVIII Всемир-
ном конгрессе поэтов в Монголии, 
был приглашен к президенту стра-
ны Халтмаагийну Баттулге. Поду-
мал, раз иду на встречу с главой 
государства, прикреплю все свои 
регалии, и этот орден тоже. Про-
хожу по коридору, вижу группу 
людей (монгольская элита). Хо-
тел их обойти, но они почтитель-
но так расступаются передо мной. 
Я-то думал, что я один знаю этот 
орден, а оказалось - нет. 

- В то время в Советском Сою-
зе с трудом можно было бы найти 
литературу об основателе Мон-
гольской империи: официальная 
идеология не позволяла возве-
личивать завоевателя и восхи-
щаться масштабами его побед. 
Единственная книга, которая 
была доступна, помимо школь-
ных учебников, - это роман Ва-
силия Яна «Чингисхан». Поче-
му вы обратились к этому исто-
рическому персонажу?

- В упомянутой вами книге 
Чингисхан представлялся един-
ственно как деспот и жестокий за-
воеватель. Но в то же время кни-
га ошеломила меня и Чингисхан 
не «отпускал».  Я чувствовал, что 
его нельзя так воспринимать, он 
не просто завоеватель и великий 
полководец, но и великий просве-
титель и государственный деятель 
своего времени.

- Какое самое серьезное испы-
тание за последнее время было 
в вашей жизни?

- Я очень тяжело перенес ко-
вид, а мой брат умер - заразился от 
двух прививок. Этот год для моей 
семьи вообще был очень тяжелым: 
кроме брата, скончалась и старшая 
сестра. Ей было 95.

- Виктор Трифонович, а жить 
на свете интересно?

- Очень. Расскажу забавный слу-
чай. Примерно месяц назад я гостил 
у дочери во Франции, что-то рас-
строился, что время быстро про-
летело, сказал ей сентиментально, 
что вот уже и дети, и внуки разле-
телись, и мне уже 80. Но дочь по-
правила: «Папа, тебе 82». Хотя, вы 
знаете, в меня еще влюбляются.

- Говорят, что вы очарователь-
ный мужчина?

- Во всяком случае, на одной 
из недавних встреч с читателями 
мне прислали записку, в которой 
были имя и номер телефона.

- Перезвонили?
- Нет, не перезвонил, работы 

очень много, а времени, наоборот, 
- очень мало.

ОАЗИС 
русского слова
Российский писатель Виктор Слипенчук всю 
жизнь исповедует правило - никогда не врать

СОБЕСЕДНИК

Презентация почтового блока, 
посвященного 100-летию обще-
национального лидера Гейдара 
Алиева состоялась 28 ноября 
в Киеве при поддержке посоль-
ства Азербайджана в Украине, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председателя Вер-
ховной Рады Украины Олена Код-
ратюк, послы зарубежных стран, 
дипломаты, депутаты украинско-

го парламента, руководители пре-
стижных университетов, предста-
вители азербайджанской диаспоры, 
общественно-политические деятели.

Сначала дипломаты посольства 
Азербайджана в Украине почти-
ли память великого лидера в пар-
ке имени Гейдара Алиева в Киеве 
и возложили цветы к его памятнику.

Выступивший на церемонии по-
сол нашей страны в Украине Сей-
мур Мардалиев отметил, что по-
чтовый блок станет вечной данью 
памяти общенациональному ли-
деру, оставившему неизгладимый 
след в современной истории Азер-
байджана и создавшему прочные 
дружественные отношения между 

Азербайджаном и Украиной.
«Гейдар Алиев был гениальным 

лидером, создавшим широкие воз-
можности для того, чтобы Азербайд-
жан стал динамично развивающейся 
и сильной страной. Благодаря своей 
мудрости и железной воле великий 
лидер спас Азербайджан от обще-
ственно-политической разрознен-
ности и глубокого экономического 
упадка, наблюдавшегося во всех сфе-
рах. Гейдар Алиев проложил путь 
к устойчивому развитию страны. Со-
временный Азербайджан, уверенно 
продвигающийся по пути устойчи-
вого прогресса и развития под ру-
ководством достойного преемника 
общенационального лидера, Пре-

зидента Ильхама Алиева, являет-
ся торжеством жизненной миссии 
и наследия Гейдара Алиева. Вели-
кий лидер является архитектором 
азербайджано-украинских отноше-
ний, и в настоящее время Президент 
Ильхам Алиев успешно продолжа-
ет политику углубления отношений 
стратегического партнерства меж-
ду двумя странами», - подчеркнул 
дипломат.

Было отмечено, что самым боль-
шим желанием Гейдара Алиева было 
восстановление территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана. Его желание было испол-
нено под руководством победонос-
ного Верховного Главнокомандую-

щего, Президента Ильхама Алиева. 
Сегодня наш трехцветный Флаг гор-
до развевается по всей территории 
Азербайджана.

Выступая после показа докумен-
тального фильма о великом лидере, 
вице-спикер Верховной Рады Укра-
ины Олена Кондратюк подчеркну-
ла, что Гейдару Алиеву принадле-
жат исключительные заслуги перед 
государством и народом Украины.

«Когда требовалась поддержка 
Азербайджана, Гейдар Алиев всегда 
был рядом с Украиной. В 1997 году 
за исключительные заслуги в разви-
тии дружбы и сотрудничества между 
Азербайджаном и Украиной Гейдар 
Алиев был награжден высшей награ-

дой Украины - орденом «Ярослава 
Мудрого». И сегодня между Азер-
байджаном и Украиной установлены 
отношения стратегического сотруд-
ничества. Во время войны Азербайд-
жан продолжает оказывать гумани-
тарную помощь Украине», - подчерк-
нула Олена Кондратюк.

Руководитель Киевской городской 
дирекции «Укрпочты» Олеся Копчук 
в своем выступлении рассказала об 
историческом значении почтового 
блока, посвященного 100-летнему 
юбилею Гейдара Алиева.

Затем состоялась церемония га-
шения почтового блока.

Участникам мероприятия были 
вручены на память марки и конверты.

В Центре Гейдара Алиева в Баку 
в рамках «Творческой недели» 
состоялась церемония откры-
тия Форума культуры и твор-
ческих индустрий, организо-
ванного Министерством куль-
туры.

Сначала участники ознакоми-
лись с выставкой культуры и твор-
ческих индустрий (MY EXPO 2023), 
которая организована с целью про-
движения творческой продукции 
и деятельности представителей 
творческих индустрий. Выстав-
ка объединила такие креативные 
кластеры, как кино, анимация, му-
зыка, культтех (стартапы в сфере 
культуры), геймтех (игровые техно-
логии), мода, дизайн, а также креа-
тивные пространства и регионы.

Выступая на церемонии откры-
тия, министр культуры Адиль Ке-
римли заявил о больших ожида-
ниях от форума: «Наше государ-
ство придает большое значение 
культурной и творческой сферам. 
Поэтому наша главная цель - из-
учить функционирование суще-
ствующих экосистем и развивать 
эту сферу в соответствии с госу-
дарственной стратегией. Думаю, 
на форуме будут подняты общие 
проблемы и будет проведена ра-
бота по их решению».

Выступивший затем первый за-
меститель министра экономики 
Эльнур Алиев отметил, что форум 
внесет позитивный вклад в эконо-
мику страны. По его словам, Мин-
экономики готовит новый проект 
Закона «Об инновационной дея-
тельности» и данный проект на-
ходится на стадии согласования 
в госорганах.

Заместитель председателя ко-
митета по культуре Милли Медж-
лиса Фазиль Мустафа подчеркнул, 
что форум создаст возможности 
для творческих и талантливых лю-
дей. Было отмечено, что подобные 
форумы создают возможность рас-
крыть потенциал страны.

На панельной сессии, модера-
тором которого выступил совет-
ник министра культуры Джахан-
гир Селимханов, президент Фонда 
тюркской культуры и наследия Ак-
тоты Раимкулова рассказала о де-
ятельности фонда и отметила, что 
проведена важная работа по со-
хранению материального и духов-
ного наследия, истории тюркско-
го мира. Президент фонда довела 
до внимания, что Форум культу-
ры и творческих индустрий игра-
ет важную роль в обмене мнения-
ми и идеями, а также в выявлении 

молодых талантов.
Директор местного офиса ор-

ганизации British Council Наргиз 
Гаджиева проинформировала о де-
ятельности организации. 

Литовский специалист по 
арт-рынку, исполнительный ди-
ректор artXchange Global Орнелла 
Рамасаускайте отметила, что кре-
ативная и культурная индустрия 
- это не только красота, но и эко-
номика. По ее словам, важно из-
менить образ мышления людей 
и превратить эту сферу в источ-
ник дохода. «Именно эта экоси-
стема должна быть создана в Азер-
байджане. В то же время здесь сле-
дует провести ряд мероприятий, 
которые могут внести существен-
ный вклад в развитие этой сферы. 
Подход к культуре должен изме-
ниться. Конечно, нам необходимо 
защитить наше культурное насле-
дие, и в то же время мы должны 
превратить креативную индустрию 
в бизнес», - довела до сведения Ор-
нелла Рамасаускайте.

Председатель Ассоциации твор-
ческих индустрий Кыргызстана Да-
нияр Аманалиев заявил, что креа-
тивная экономика в последние годы 
является одним из наиболее дина-
мично развивающихся секторов 
мировой экономики и рассказал 
о действующем в его стране Кре-
ативном индустриальном парке. 
По его словам, в Креативном ин-
дустриальном парке предпринима-
тели могут развивать и расширять 
свою сферу деятельности, кроме 
того, они имеют доступ к мирово-
му рынку. По словам Д.Аманали-
ева, все это способствует разви-
тию предпринимательства в сфе-
ре креативной экономики.

Другие выступившие на меро-
приятии - израильский эксперт по 
международному бизнесу и тех-
нологическим инновациям Таль 
Катран и эксперт по маркетингу 
и цифровой трансформации Фахри 
Эминов говорили о вкладе разви-
тия креативной индустрии в эко-
номику.

Кроме того, состоялся обмен 
мнениями по развитию отрасли, 
поддержке бизнеса в этой сфере, 
институционализации творческих 
личностей и субъектов предпри-
нимательства.

В рамках форума 29-30 ноября 
в Центре Гейдара Алиева будут ор-
ганизованы «круглые столы» на 
темы «Построение анимационной 
сети тюркского мира», «Перспек-
тивы сотрудничества тюркского 
мира в сфере юмора» и др.

«Бакинский рабочий»

След в современной истории 
В Киеве состоялась презентация блока почтовых марок, посвященных 100-летию великого лидера

Институциональное 
сотрудничество

В Баку проходит Форум культуры 
и творческих индустрий

Виктор Слипенчук:

Я спросил таксиста: 
«Что мне такого ска-
зать, чтобы меня сра-
зу полюбила ваша стра-
на?» Он подумал и отве-
тил: «Скажите: Карабах 
- Азербайджандыр». 
Я так и сказал…

Я спросил таксиста: 
«Что мне такого ска-
зать, чтобы меня сра-
зу полюбила ваша стра-
на?» Он подумал и отве-
тил: «Скажите: Карабах 
- Азербайджандыр». 
Я так и сказал…
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Увеличение трансфертов из 
ГНФАР в проект государ-

ственного бюджета на 2024 год 
не нанесет ущерба целям бюд-
жетного правила, сообщил ми-
нистр финансов Самир Шари-
фов на пленарном заседании 
Милли Меджлиса в ходе об-
суждения главного финансо-
вого документа страны. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Позиция главного финансового 
ведомства такова, что некоторый 
рост переводов из фонда будущих 
поколений в государственную каз-
ну не навредит механизму пере-
распределения доходов от экспор-
та сырья. 

В следующем году планируется 
увеличить сумму трансферта из Го-
сударственного нефтяного фонда 
(ГНФАР) в государственный бюд-
жет, однако данное обстоятельство 
не нанесет ущерба целям бюджет-
ного правила, которое легло в осно-
ву фискальной политики страны, 
считает глава финансового ведом-
ства, обращая внимание в своем 
заявлении на уменьшение доходов 
страны от экспорта энергосырья. 
По словам С.Шарифова, в основе 
сложившейся ситуации два клю-
чевых обстоятельства. Во-первых, 
речь про амбициозные цели гло-
бальной декарбонизации, подра-
зумевающие понижение выбро-
сов углекислого газа в мире, и это 
в целом понятно. Посыл таков, что 
продвигаемая Западом климатиче-
ская политика оказывает негатив-
ное влияние на европейских про-
изводителей наиболее углеродоем-
ких отраслей, повышая отраслевые 
риски, и все это в итоге влияет на 
котировки нефти и газа. 

Хотя понижение цен не един-
ственный сценарий климатической 
повестки, в Международном ва-
лютном фонде рассматривают сра-
зу два варианта поведения котиро-
вок нефти - от резкого их падения 
до пиковых значений в зависимо-
сти от политики спроса или пред-
ложения, завязанной на пониже-
ние добычи. В последнем случае 
стоимость нефти на мировых бир-
жах будет держаться на высоких 
уровнях, поскольку ограничение 
производства «черного золота» бу-
дет оказывать сильное давление на 
нефтяные индексы. Второй веской 
причиной увеличения трансфертов 
из Госнефтефонда стали ожидания 

сокращения бюджетных поступле-
ний от нефтегазовой отрасли из-за 
понижения добычи на наших неф-
тяных месторождениях, и с этим 
сложно не согласиться. 

О чем 
говорят цифры

Ведь как отмечается в заклю-
чении Счетной палаты по проек-
ту государственного бюджета на 
будущий финансовый год, добыча 
нефти с конденсатом в этом году 
сократится на 6,7% - до 30,5 млн т, 

а в следующем производство глав-
ного экспортного ресурса страны 
уменьшится до 29,5 млн т. 

Последствия падения добычи 
и цен можно отследить и на со-
кращении положительного сальдо 
внешнеторгового баланса респу-
блики уже в нынешнем финансо-
вом цикле. Например, в январе-ок-
тябре, по данным Государственного 
таможенного комитета, активный 
торговый баланс уменьшился на 
34,4% в годовом выражении - до 
$15 млрд 172 млн. И на это есть 
основания, поскольку за отчет-

ные месяцы прошлого года стои-
мость нефтяного экспорта состав-
ляла $17 млрд, а в нынешнем она 
едва приблизилась к $14 млрд. Кро-
ме того, по сравнению с прошло-
годним показателем более чем на 
$2 млрд уменьшились доходы от 
экспорта природного топлива, со-
кратившись с $14 млрд 653 млн до 
$12 млрд 272 млн.  

Ниспадающая тенденция про-
должится и в следующем финан-
совом цикле. Минфин анонсирует 
уменьшение налоговых бюджетных 
поступлений от нефтяного сектора 
на 2 млрд манатов. Образовавшу-
юся финансовую брешь лишь от-
части помогут покрыть растущие 
доходы от ненефтегазового секто-
ра - в будущем году доходы бюд-
жета от ненефтегазовых отраслей 
должны увеличиться еще на 1 млрд 
58,2 млн манатов, но они не ком-
пенсируют полностью недостаю-
щих поступлений. По этой причине 
трансферт из фонда будущих по-
колений в государственную каз-
ну увеличится на 1 млрд манатов 
и составит 12 млрд 781 млн мана-
тов, что на 8,9% больше прогноза 
текущего года. 

Большие 
задачи 

Говоря о влиянии этого шага на 
соблюдение бюджетного правила, 
министр финансов признает отри-
цательное воздействие на поступле-
ния государственной казны следу-
ющего года глобальных тенденций 
и сокращающихся поступлений от 
экспорта нефти. Но и масштабные 
работы на освобожденных терри-
ториях нуждаются в средствах, по-
этому незначительный по меркам 
фонда будущих поколений транс-
ферт придется сейчас очень кстати. 
«Перед нами стоят большие зада-
чи, которые в основном сводятся 
к реинтеграции в экономику стра-
ны освобожденных от оккупации 
территорий. Для этой цели важно 
ежегодно обеспечивать средства из 
бюджета. Поэтому считаю, что не-
большое увеличение трансферта из 
ГНФАР обоснованно и не нанесет 
ущерба макроэкономической ста-
бильности», - пояснил С.Шарифов. 

Бюджетное правило - это за-
рекомендовавший себя в между-
народном опыте механизм сниже-
ния зависимости государственных 
бюджетов и внутренних экономи-
ческих условий от цен на энерго-
носители для сырьевых стран. Но 

эту привнесенную к нам с пода-
чи Международного валютного 
фонда практику многие местные 
аналитики считают излишней. По-
скольку, следуя логике, ограниче-
ния бюджетной политики сводят-
ся к тому, что излишние, на взгляд 
международной структуры, доходы 
от экспорта сырья не работают на 
развитие экономики, но отклады-
ваются и аккумулируются в форме 
золотовалютных резервов, кото-
рые размещаются в иностранной 
валюте, преимущественно в аме-
риканских долларах, иностранных 
ценных бумагах и прочих активах. 

Как отметил в беседе с газе-
той «Бакинский рабочий» эконо-
мист Эмин Гарибли, сегодня перед 
страной стоит масштабная задача 
по возвращению граждан на осво-
божденные территории. «Допол-
нительные бюджетные перечисле-
ния из фонда в государственный 
бюджет фактически предназна-
чены для следующих поколений 
азербайджанцев, а будущее стра-
ны сложно представить без воз-
рождения к жизни Карабаха, - го-
ворит собеседник. - Однако, надо 
понимать, рациональное исполь-
зование финансовой «подушки  
безопасности», инвестирование 
этих средств в перспективные про-
екты позволят обеспечить устой-
чивость экономики завтрашнего 
дня. Если же прибавить к этому 
социальную направленность госу-
дарственного бюджета и солидные 
расходы на строительство в осво-
божденной части страны, стано-
вится ясно, что цели оправдыва-
ют скромный по меркам валют-
ных резервов рост трансферта из 
ГНФАР». 

По мнению аналитика, ограни-
чения бюджетной политики име-
ют под собой рациональное зве-
но: «Хоть сегодня и стоит задача 
постепенного снижения налого-
вой нагрузки на ВВП, но с другой 
стороны, ведется работа по умень-
шению зависимости экономики от 
нефти и более эффективному ис-
пользованию бюджетных средств. 
Расходную часть государственно-
го бюджета, конечно же, необхо-
димо совершенствовать и оптими-
зировать, но в главном финансо-
вом документе немало проектов, 
которые рассчитаны на будущую 
устойчивость национальной эко-
номики. Так что бюджетные рас-
ходы на эти цели оправданы, по-
скольку от них зависит будущее 
нашей страны». 

Цели оправдывают средства
Планируется увеличить сумму трансферта из ГНФАР в государственный бюджет

Более 2 млрд человек в мире, 
по некоторым данным, ра-

ботают в неформальном сек-
торе, в том числе в уличной 
торговле. Распространена она 
и в Азербайджане. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Все бы ничего, если бы улич-
ная торговля в Баку была упоря-
дочена. А что происходит на са-
мом деле? 

Сегодня в местах стихийной 
торговли можно купить все, что 
угодно - фрукты, овощи, мясо, рыбу, 
молочные продукты… даже дет-
ское питание. Продукты зачастую 
реализуются с земли в антисани-
тарных условиях и загрязняются 
пылью, выхлопными газами ав-
томобилей, а у продавцов отсут-
ствуют санитарные книжки. Ско-
пившиеся груды мусора отравля-
ют окрестность. А сами продавцы 
нередко занимают тротуары и для 
прохода просто не остается места. 
Да и вид города такие «базарчи-
ки» существенно портят. 

В сложившейся ситуации, где 
процесс практически никто не кон-
тролирует, вывод напрашивается 
один - только мы сами можем за-
щитить себя и свое здоровье.

Насколько безопасно приобре-

тать продукты с рук? Понятно, что 
мандаринами и яблоками вряд ли 
кто-то отравится, а как же рыба, 
мясо-молочные и консервирован-
ные продукты? Покупателей при-
влекают доступная цена и товар 
часто можно купить во дворе сво-
его дома. Но вот вопрос - в каких 
условиях он хранился? Особен-
но, если дело происходит летом, 
в жару все портится на раз-два. 

И второй вопрос: условия про-
изводства. Купив такой продукт 
питания, можно в лучшем случае 
получить пищевое отравление, но 
все может быть гораздо серьезней. 
Жители столицы по-разному от-
носятся к таким продавцам, одна-
ко в целом с пониманием. 

Так что же делается для того, 
чтобы нет, не запретить уличную 
торговлю, а навести в ней поря-
док? Ведь в первую очередь речь 
идет об антисанитарии, загряз-
нении окружающей среды, сбро-
се сточных вод на улицу и других 
правонарушениях на территории 
города. Уличная торговля должна 
осуществляться только на отве-
денных для этого площадках, на-
рушителей могут оштрафовать на 
сумму в 80 манатов. 

Председатель Союза свобод-
ных потребителей (ССП) Азер-
байджана Эюб Гусейнов говорит, 
что уличная торговля в мире рас-

пространена повсеместно. Она есть 
и в развивающихся, и в развитых 
странах. 

- Например, эта сфера широ-
ко развита в Южно-Африканской 
Республике, где мне не раз дово-
дилось бывать. Я лично наблюдал 
за тем, как во многих городах этой 
страны в выходные торговцы в пер-
вой половине дня предлагают на 
улицах разный товар, а после по-
лудня аккуратно убирают за со-
бой. Таким образом, и торговцы 

зарабатывают, и покупатели мо-
гут выгодно что-то приобрести, 
и санитарная обстановка в горо-
де не страдает. 

В странах, где активно зани-
маются рыбным промыслом, ча-
сто муниципалитеты организуют 
один или два раза в неделю времен-
ные рыбные рынки. Нарушений 
при этом не наблюдается, обычно 

все хорошо организовано, - гово-
рит собеседник. 

А что же в Азербайджане? Глава 
ССП признает, что в нашей респу-
блике пока ситуация в этой сфере 
не такая уж и радужная. 

- Данный вид торговли у нас но-
сит стихийный, неорганизованный 
характер, ею занимаются нередко 
случайные люди. Эти вопросы на-
ходятся в компетенции правоох-
ранительных органов и местной 
исполнительной власти, которые 
и должны контролировать уличную 
торговлю. Такие продавцы долж-
ны получить санитарную книжку 
и платить налоги. Как и во мно-
гих других странах, эта деятель-
ность должна быть подконтроль-
на местным муниципалитетам. Те 
должны организовать точки про-
даж и соответственно их оборудо-
вать, уведомить о них продавцов. 
Ну а торговцы - получить лицен-
зию на продажу. Тем самым данная 
деятельность будет легализована. 

Возьмем, например, пос.«8-й ки-
лометр», где уличные торговцы 
нередко становятся источника-
ми полной антисанитарии. Не-
редко в продаже можно увидеть 
просто опасные продукты, кото-
рые предлагают задешево, чтобы 
привлечь покупателей. Но сегод-
ня продавец в одном месте, завтра 
в другом, поэтому в случае чего ви-

новатого не найти. А о том, что-
бы выдать чек за покупку, речи 
вообще нет. В итоге нарушаются 
права потребителей, им не с кого 
спрашивать случись что. Эта сфе-
ра по сути развивается без провер-
ки и надзора, исключая периоди-
ческие рейды полиции. 

Санитарные службы тоже долж-
ны контролировать уличную тор-
говлю, а продавцы обязаны пери-
одически проходить медицин-
ский осмотр, но ничего этого не  

происходит, - сетует Э.Гусейнов. 
За разъяснением мы обратились 

в Республиканский центр гигие-
ны и эпидемиологии, где нам под-
твердили, что санитарное состоя-
ние данной сферы они не проверя-
ют, хотя когда-то такие проверки 
проводились. Может, все-таки их 
стоит возобновить? Ведь, за сани-
тарными условиями реализации 
быстропортящихся продуктов, что 
влечет за собой опасность пище-
вых отравлений, никто не следит.

СОЦИУМ

Продукты на колесах
Уличная торговля в столице должна носить упорядоченный характер

Санитарные службы 
тоже должны контро-
лировать уличную тор-
говлю, а продавцы обя-
заны периодически про-
ходить медицинский 
осмотр, но ничего это-
го не происходит

Эмин Гарибли:

В главном финансовом документе немало 
проектов, которые рассчитаны на буду-
щую устойчивость национальной эконо-
мики, и бюджетные расходы на эти цели 
оправданы, поскольку от них зависит бу-
дущее нашей страны

Содействие 
бизнесменам

Создан новый 
инвестиционный 

портал

С целью расширения ин-
вестиционных возмож-
ностей субъектов малого 
и среднего бизнеса в Азер-
байджане Агентством по 
развитию малого и сред-
него бизнеса (МСБ) создан 
инвестиционный портал 
www.invest.smb.gov.az, со-
общили в агентстве.

На портале, функциониру-
ющем на азербайджанском, ан-
глийском и русском языках, раз-
мещена информация о различ-
ных инвестиционных проектах 
и бизнес-идеях.

Возможностями портала мо-
гут воспользоваться ищущие ин-
весторов предприниматели, те, 
кто намеревается продать свой 
бизнес, а также инвесторы, же-
лающие вложиться в различ-
ные проекты. Воспользовать-
ся соответствующими услугами 
можно, зарегистрировавшись 
на портале. Размещение инфор-
мации на портале бесплатно.

Ориентир 
на «умные 

города»
Азербайджан 

представлен 
на 3-й сессии 

Программы ООН 

В столице Кении Найро-
би проходит третья сессия 
Исполнительного совета 
Программы ООН по на-
селенным пунктам.

Азербайджан представлен 
на сессии делегацией во главе 
с председателем Государствен-
ного комитета по градострои-
тельству и архитектуре Анаром 
Гулиевым. В рамках сессии об-
суждается реализация «дорож-
ных карт» по подготовке между-
народного рекомендательного 
документа по ориентирован-
ным на людей «умным горо-
дам» по всему миру и страте-
гического плана UN-Habitat на 
2026-2029 годы.
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Любой двор - это маленькая 
планета, и то, как он будет 

выглядеть, во многом зависит 
от нас самих. 

Наталья БАБАЕВА, 
«Бакинский рабочий»

Создавать красоту вокруг мы 
вольны сами, стоит этого только 
захотеть. В этом нас убедил житель 
поселка Борадигях Масаллинского 
района Мамед Авез оглу Мамедов. 

Он педагог английского языка, 
но стремление стать лучшей версией 
себя сделало его также интересным 
архитектором, самобытным писате-
лем, этнографом, который во дворе 
собственного дома создал неболь-
шой этнографический музей, где со-
браны старинные предметы быта, 
ковры и древние изделия, найден-
ные в близлежащих селах и райо-
нах. Один из самых ценных экспо-
натов его музея - обнаруженная им 
в Джалилабадском районе керами-
ческая посуда, относящаяся пред-
положительно к бронзовому веку. 
Односельчане, родственники, зна-
комые, зная увлечение Мамед муал-
лима, помогают ему, пополняя музей 
раритетами. Помимо предметов ста-
рины мастер коллекционирует и де-
нежные купюры тех стран, в кото-
рых побывал.

Учащимся школы №2 поселка Бо-
радигях очень повезло с учителем. 
Он блестяще преподает английский 
язык, а в свободное от уроков время 
не только создает шедевры из кам-
ня, но и пишет книги и стихи с фи-
лософскими размышлениями, пу-
бликуется в периодической печати. 

Свою первую книгу Мамед му-
аллим издал в 2020 году. Член Союза 
писателей, лауреат премии «Золотое 
перо». В его активе несколько книг 
стихов и газелей - Hanı o əvvəlki kənd 
uşaqları, Qəzəllər, Təzə sevdaya düşən 
gül, Ürəyim şahlıq edir, Necə yaşamışıq 
biz, Daşın da qardaşı var, а также эт-
нографическая поэма Kəndimizin 

Boradigah tarixi. 
- Стихи учителя - его отдуши-

на и дополнительный фактор, сти-
мулирующий творческое развитие 
учеников. Уверен, очень многие из 
нас пишут стихи, но далеко не всег-
да об этом знают другие. У каждого 
учителя, несмотря на большую за-
груженность, всегда найдется вре-
мя для занятий любимым делом, - 
говорит Мамед муаллим.

Благодаря таким гениальным 
и увлеченным людям в городах и се-
лах появляются настоящие шедев-
ры, которые удивляют своей творче-
ской идеей и невероятными форма-
ми. И даже отсутствие специальных 
навыков или денег - не помеха для 
таких энтузиастов.

Считается, чтобы почувствовать 
себя счастливым, человеку нужно 
украсить мир вокруг себя, и это бу-
дет дарить хорошее настроение и ра-
довать душу. 

- Наше настроение и мироо-
щущение во многом определяют-
ся тем, насколько уютен наш дом, 
благо устроены двор, улица, село, го-
род, насколько они комфортны для 
проживания и работы. Все, что соз-

даю, делаю интуитивно, по велению 
души и по настроению. Но исклю-
чительно в моменты вдохновения. 
Стараюсь быть творческой натурой. 
Любой камень - это сказка, - гово-
рит мастер и педагог.

На такой необычный шаг его спод-
виг весьма банальный случай. Од-
нажды утром, идя на работу, он спот-
кнулся о камень, который впослед-
ствии и перевернул всю его жизнь. 
Присмотревшись к булыжнику, он 
обратил внимание на его очень не-
обычную форму. И только тут муж-
чина заметил, что там и сям природа 

живописно разбросала множество 
камней, которые можно использо-
вать в дизайне. Насобирав доста-
точное их количество, в свободное 
от работы время, невзирая на вре-
мя суток и погоду и используя са-
мый примитивный инструмент, он 
принялся создавать свою неповто-
римую сказку.

- Поскольку природа щедро ода-
рила меня строительным материа-
лом, я решил стать и архитектором, 
и каменщиком. Я взял камень, о кото-
рый споткнулся, завернул его в пла-
ток и положил в карман, - вспомина-
ет Мамед муаллим. - Решил отнести 
его домой и затем, после рабочего 
дня, вернуться и собрать осталь-
ные. Так я стал носить домой кам-
ни причудливой формы, которых 
в округе было предостаточно. Этот 
случай всколыхнул мою неуемную 
фантазию. Перед глазами материа-
лизовался сказочный дворик, о ко-
тором мечтал в детстве, и сразу же 
возникла идея создания подобно-
го чуда с помощью красивых кам-
ней. Ведь такого добра во всей окру-
ге было полным-полно. С этого мо-
мента пришло осознание истины: 
«Я могу использовать то, чем бога-
та природа». 

- С раннего детства я обожал 
что-нибудь искать. Мне было не важ-
но, что. Главное - сам процесс! Мно-
гие из нас хоть раз в жизни находи-
ли в лесу, в полях, в горах, на речном 
или морском берегу что-либо нео-
бычное, оставившее след в памяти 

на всю жизнь или хотя бы на долгие 
годы. И вот много лет спустя я вер-
нулся к занятию, которое увлекало 
меня еще в детстве, и теперь я пре-
вратил свой двор в настоящий му-
зей под открытым небом. Строитель-
ство с помощью речных камней - дело 
сложное, требующее большого тер-
пения и особых навыков. Камни для 
украшения двора в основном соби-
раю на реке Вилеш. Там они особен-
но красивые и крепкие. Чтобы на-
чать работать, прежде всего необхо-
димо помыть все собранные камни, 
после чего рассортировать их, оста-
вив только нужные. 

Укладывая камни на стену, строи-
тель-любитель прежде всего обра-
щает внимание на их природный 
оттенок. Красить их ни в коем слу-
чае нельзя. После того как работа за-
вершена, камни следует снова по-
мыть и в самом конце покрыть ла-
ком - так они дольше сохраняют свою 
яркость, к тому же покрытые лаком 
камни лучше моются. Они приятны 
на ощупь, не теряют своего привле-
кательного вида ни зимой, ни летом, 
хороши во время дождя и под паля-
щим солнцем.

Почти во всех своих работах он 
пытается воссоздать азербайджан-
ские национальные атрибуты, в том 
числе и знаменитую буту. 

Так в последние годы Мамед му-
аллим превратил детское увлечение 
в свое основное занятие, которым 
занимается все свободное от рабо-
ты время. 

Азербайджанский дзюдоист Хи-
даят Гейдаров (73 кг) имеет шанс 
завершить сезон в ранге перво-
го номера мирового рейтинга.

Трехкратный чемпион Европы вы-
шел в лидеры табеля о рангах в июне 

и с тех пор не сдает позиции. Но 
так как в верхней части табли-
цы идет плотная борьба за пер-
вую строчку, то многое будет 
зависеть от результатов за-
ключительного турнира се-

зона - «Большого шлема» 
в Токио, который прой-

дет 2-3 декабря.
На данный мо-

мент в активе Хидаята 
Гейдарова 5638 оч-

ков, следом идет Му-
роджон Юлдошев (Уз-

бекистан, 5598) и Соичи 
Хашимото (Япония, 5340), 

составляющие первую тройку. 
При определенном раскладе не по-
терял шансы на первое место и Лаша 
Шавдатуашвили (Грузия, 5028), а чет-
вертый номер классификации - бра-
зилец Даниэль Каргнин (5099) - про-
пустит  «Большой шлем».

Таким образом, основными кон-
курентами Хидаята Гейдарова с точки 
зрения возможности завершить се-

зон лидером рейтинга будут Юлдо-
шев, Хашимото и Шавдатуашвили.

Победа в Японии принесет чем-
пиону 1000 очков, серебряный призер 
получит 700 баллов, а бронзовый - 500.

Ю.ИБРАГИМОВ

У азербайджанской легкой 
атлетики есть яркое про-

шлое, насыщенное события-
ми настоящее и перспектив-
ное будущее. 

Ю.АББАСЗАДЕ

На прошлой неделе Федерация 
легкой атлетики в рамках празд-
нования столетия своего основа-
ния провела целую серию впечат-
ляющих мероприятий.

Среди прочих - первый уль-
трамарафон, который был также 
посвящен 100-летию общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева; 
открытие базы и офиса федерации 
и т.д. В Баку побывали множество 
почетных гостей во главе с прези-
дентом Европейской легкоатлети-

ческой 
ассоци-
ации До-
бромиром 
Карамарино-
вым, а серебряный 
призер Олимпиады в Мюнхене 
Александр Корнелюк вернулся 
в родной город спустя 40 лет.

Ультрамарафон стал большим 
событием в легкоатлетической 
жизни страны. Несмотря на то, 
что различные забеги стали уже 
нормой, ультрамарофон стал пер-
вым опытом подобного рода. Са-
мому быстрому участнику, кото-
рым оказался турок Узеир Сой-
лемез, понадобилось более семи 
с половиной часов, чтобы прео-
долеть 100 км. «Есть много ви-
дов легкой атлетики, и одну из 

них мы провели 
наравне с Европей-

ской легкоатлетиче-
ской ассоциацией», - 

сказал по этому поводу 
президент Национальной фе-

дерации Джавид Гурбанов. А его 
коллега Добромир Карамаринов 
отметил, что отношения двух ор-
ганизаций находятся на высоком 
уровне, и в Азербайджане есть 
все возможности для дальнейше-
го развития «Королевы спорта».

А в ближайшее время она обе-
щает получить еще больший тол-
чок, принимая во внимание от-
крытие специализированной лег-
коатлетической базы в поселке 
Амирджан, где есть и метатель-
ный сектор. Там же был возведен 
и офис федерации, которая всту-
пила в свою новейшую историю.

В целом, юбилейный год ока-
зался для федерации достаточ-
но плодотворным, что касает-
ся и спортивной составляющей. 

Например, на чемпионате мира 
в Будапеште олимпийскую ли-
цензию выиграла метательница 
молота Анна Скидан. 77.10 ме-
тров, на которые метнула снаряд 
спортсменка, помимо обновле-
ния национального рекорда - это 
результат топ-класса. В финале 
Скидан заняла четвертое место 
- тоже наивысший показатель 
среди легкоатлетов Азербайд-
жана на ЧМ.

А на чемпионате Балканских 
стран среди спортсменов до 18 
лет в Сивасе Илаха Гулиева выиг-
рала «серебро» в беге на 400 ме-
тров. А ранее установила наци-
ональный рекорд (56.48) в ходе 
Европейского юношеского олим-
пийского фестиваля в Марибо-
ре.Также в Сивасе новое нацио-
нальное достижение в толкании 
ядра установила Сакина Гаджи-
заде (13.85).

Назим Бабаев, основные ре-
зультаты которого были связаны 
с тройным прыжком, переквали-
фицировался на прыжки в дли-
ну. Во многом эта связано с трав-
мами, которые не давали атлету 
возможность демонстрировать 
прежний уровень. И на чемпи-
онате страны Бабаев улетел на 
8 метров при том, что нацио-
нальным рекордом является 8.03, 
который держится еще со вре-
мен СССР. Сегодня спортсмен 
восстанавливается.

Хочется верить, что нали-
чие новой специализированной 
легкоатлетической базы послу-
жит надежным фундаментом для 
взращивания новых талантов 
в этом виде спорта.

Роман с камнем 
Сказочная красота, застывшая на века

Чтобы 
почувствовать 

себя счастливым, 
человеку нужно 

украсить мир 
вокруг 

себя
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CПОРТ

Под знаком «Королевы спорта»
Новый импульс развитию легкой атлетики 

У азербайджанской легкой атлетики есть 
яркое прошлое, насыщенное событиями на-
стоящее и перспективное будущее

Все решится 
в Токио

Хидаят Гейдаров может завершить 
год лидером мирового рейтинга

Ультрамарафон 
стал большим 

событием 
в легкоатлетической 

жизни страны

Однажды утром, идя на 
работу, он споткнулся 
о камень, который впо-
следствии и перевернул 
всю его жизнь

Изюминка 
выставки 

Королевской 
академии 

Украденная акварель 
Ван Гога выставлена 

на всеобщее обозрение

Украденный рисунок Ван 
Гога, найденный возле об-
щественного туалета 20 лет 
назад, выставлен на всеоб-
щее обозрение. 

Хотя акварель Ван Гога выстав-
ляется крайне редко, чтобы свести 
к минимуму выцветание, сейчас 
она демонстрируется в лондон-
ской Королевской академии ис-
кусств на выставке «Импресси-
онисты на бумаге: от Дега до Ту-
луз-Лотрека», которая продлится 
до 10 марта 2024 года.

Ранним утром 27 апреля 2003 
года из манчестерской галереи Уи-
творт были украдены три рабо-
ты. Наряду с картиной Ван Гога 
«Укрепления Парижа с домами» 
(1887) были вынесены «Таитян-
ский пейзаж» Поля Гогена (1891-
93) и «Бедность» Пабло Пикассо 
(1903).

«Укрепления Парижа с домами» 
- это сцена на северной окраине 
столицы, чуть более чем в кило-
метре к северу от квартиры, кото-
рую Винсент делил со своим бра-
том Тео. В 1926 году акварель была 
куплена за 157 фунтов стерлингов 
владельцем Манчестерской хлоп-
чатобумажной компании Тома-
сом Барлоу (1883-1964), который 
немедленно передал ее в дар Уи-
творту. Когда в 1962 году картина 
Ван Гога была одолжена для бо-
лее ранней выставки в Королев-
ской академии, она была застра-
хована на 7500 фунтов стерлингов. 
Ее текущая оценка является кон-
фиденциальной, но она, безуслов-
но, стоит несколько миллионов.

Отдел культуры


